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ПО ИЗРАИЛЮ прокатилась 
новая волна массовых акций 

протеста с требованием отставки 
премьер-министра Биньямина 
Нетаньяху и его кабинета. В ми-
тингах в Иерусалиме, Тель-Ави-
ве и Кесарии, где находится ре-
зиденция главы правительства, 
приняли участие несколько тысяч 
человек, недовольных тем, что 
судебный процесс против премь-
ера, который должен был на-
чаться весной, оказался факти-
чески заморожен под предлогом 
пандемии COVID-19. Нетаньяху 
находится под следствием по ря-
ду дел: он подозревается, в част-
ности, в получении информа-
ционной поддержки от некото-

рых СМИ в обмен на лоббирова-
ние интересов их владельцев, а 
также в принятии подарков на 
сотни тысяч долларов от милли-
ардеров. Масштабные антипра-
вительственные выступления 
были организованы «Движением 
за спасение демократии», веду-
щим кампанию против коалиции 
блока «Кахоль-лаван» Бени Ган-
ца и партии «Ликуд», позволив-
шей Нетаньяху остаться у вла-
сти, несмотря на фигурирование 
в антикоррупционных разбира-
тельствах. 

Кроме того, демонстранты об-
винили кабмин в бездействии и 
неспособности противостоять 
экономическому кризису, вы-

званному буйством коронавиру-
са. Организаторы акции счи-
тают, что правительство несёт 
ответственность за ухудшение 
эпидемической ситуации, кото-
рую сам премьер в начале июля 
называл «экстренной», и начало 
второй волны COVID-19. В Из-
раиле с населением 9,187 млн 
человек выявлено около 63 тыс. 
инфицированных коронавирусом. 

Тем временем в столице Вен-
грии состоялась масштабная ак-
ция протеста против государст-
венной политики в отношении 
СМИ. Тысячи людей собрались 
на улицах Будапешта после 
скандала вокруг популярного но-
востного портала «Индекс» — 

ведущего оппозиционного СМИ 
страны, главный редактор кото-
рого Сабольч Дулл был уволен 
владельцем сайта на фоне за-
явлений редакционного коллек-
тива о давлении со стороны 
«внешних сил». Скандируя «Де-
мократия!» и «С нас хватит!», 
демонстранты прошли вдоль Ду-
ная от здания редакции до офи-
циальной резиденции премьер-
министра Венгрии Виктора Ор-
бана, а затем к замку Буда. Апло-
дисментами благодаря журнали-
стов за их работу, манифестанты 
требовали обеспечить независи-
мость венгерских новостных из-
даний, считая, что события в 
«Индексе» вызваны политиче-

скими причинами, поскольку 
портал являлся последним круп-
ным оппозиционным СМИ, кри-
тиковавшим правительство, имея 
при этом огромную аудиторию. 

Судьба «Индекса», самого чи-
таемого сайта в Венгрии, теперь 
под вопросом: вслед за главным 
редактором заявления об уходе 
подали 80 из 90 журналистов, 
обвинивших менеджмент в ис-
пользовании планов по сокраще-
нию расходов для нажима на со-
трудников редакции. В свою оче-
редь руководство компании объ-
ясняет увольнение Сабольча 
Дулла нарушением корпоратив-
ных правил и раскрытием кон-
фиденциальных документов о 

планах по реорганизации СМИ. 
Как отмечают наблюдатели, в 
последние десять лет редакция 
«Индекса» ощущала на себе уси-
ливающееся давление со стороны 
олигархов, приближённых к 
премьеру Виктору Орбану. 

 
Фото Рейтер.

Социально-политический протест за рубежом

Адреса сопротивления

Слово берёт Забайкалье
Читинцы вышли на 

массовый пикет в 
поддержку Павла Гру-
динина, хабаровчан и 
против трёхдневного 
голосования. Среди 
пикетирующих были 
коммунисты, обще-
ственники и неравно-
душные граждане. 

 

ОТМЕТИМ, что в связи с 
ограничениями, введён-

ными в крае из-за пандемии, 
горкому КПРФ отказали в 
проведении каких-либо акций 
в центре города. Поэтому ком-
мунисты собрались вместе с 
читинцами в «гайд-парке» с 
соблюдением санитарно-эпи-
демиологических норм. 

Участники акции держали 
плакаты с разными лозунгами. 
Были те, кто пришёл выразить 
поддержку коллективу совхоза 
имени Ленина и его директору 
Павлу Николаевичу Грудини-
ну и выступить против поли-
тических репрессий и пресле-
дований. Несколько человек 
поддержали протест активи-
стов Хабаровска, а также вы-
разили своё возмущение при-
нятым законом о трёхдневном 
голосовании. 

Пресс-служба  
забайкальского краевого  

комитета КПРФ.

Хмурые перспективы
С плакатами про-

тив решения о трёх-
дневном голосова-
нии на выборах вы-
шли жители Ярослав-
ля на Советскую пло-
щадь города к зда-
ниям областного пра-
вительства и регио-
нального парламен-
та, а также областной 
избирательной ко-
миссии. 

 

«ТУЧИ над городом вста-
ли» — такими словами 

выразила негодование на своей 
странице в соцсетях депутат 
Ярославской областной думы 
от КПРФ Елена Кузнецова по 
поводу того, что Госдума РФ в 
третьем окончательном чтении 
приняла закон, разрешающий 
трёхдневное голосование на 
выборах любого уровня.  

— Это значит, что наблюда-
тели не смогут полноценно ве-
сти контроль за процессом вы-
боров, — поясняет депутат 
хмурые перспективы для Рос-
сии. — Недаром сейчас по всей 
стране проводятся акции про-
теста против принятия этого 
закона. Советская площадь 
Ярославля не стала исключе-
нием. Мы против голосования 
в песочницах!  

По сообщениям  
информагентств. 

Фото с сайта yarnews.net

Будущее России и Китая —  
в дружбе и всестороннем  

сотрудничестве! 
 

Заявление Президиума ЦК КПРФ
Администрация Дональда Трампа стремительно 

активизирует политику противодействия развитию 
социалистического Китая. Это происходит на фоне 
углубления мирового кризиса, нарастания корона-
вирусной пандемии и приближения президентских 
выборов в США. Лихорадочно множатся меры, на-
целенные на подрыв экономики и политической 
стабильности в КНР. Инструменты «мягкой силы» 
показали низкую эффективность в борьбе с Пеки-
ном. Но Вашингтон не встал на путь широкого диа-
лога и сотрудничества. Напротив, он усиливает свою 
агрессивность на китайском направлении. 

Долгие годы американские стратеги сосредотачи-
вали силы на попытках подрыва территориальной 
целостности и ослаблении экономики Китая. США 
потерпели череду неудач в раскачивании ситуации в 
Синьцзян-Уйгурском и Тибетском автономных рай-
онах, в специальных административных районах 
Аомынь и Сянган. Вашингтон получил достойный 
отпор в ходе своих провокаций в Гонконге. Ничего 
не дали попытки подорвать мощь Китая введением 
высоких таможенных пошлин вопреки правилам 
ВТО. Не помогла дискриминация деятельности  
Huawei и других китайских компаний.  

На данном этапе в Вашингтоне возобладала уже 
откровенно «ястребиная линия» в отношении КНР. 
Там стали всё громче бряцать оружием и всё чаще 
делать воинственные заявления. Коммунистическую 
партию Китая объявили «одной из главных угроз» 
существованию Соединённых Штатов. 

В попытках втянуть мир в новую «холодную войну» 
и сохранить свою гегемонию руководство США го-
тово к новым провокациям и авантюрам. Госсекре-
тарь и бывший директор ЦРУ Майк Помпео 23 июля 
открыто заявил о стремлении Вашингтона втянуть 
Россию в противостояние с Китаем. Возможность 
этого, по его словам, проистекает из «естественных 
отношений» Пекина и Москвы. И эти лукавые намё-
ки нельзя недооценивать.  

В отношении Китая Соединённые Штаты следуют 
той же логике, которая использовалась для уничто-
жения Советского Союза. Как и тогда, вылепливает-
ся образ врага из страны, ставшей «смертельной 
угрозой для свободного мира». Выступление Помпео 
в президентской библиотеке имени Ричарда Никсона 
является калькой с фултонской речи Черчилля. Толь-
ко теперь США призывают развернуть крестовый 
поход против КНР.  

«Если свободный мир не изменит коммунистиче-
ский Китай, то коммунистический Китай наверняка 
изменит нас, — возглашает глава американской дип-
ломатии. — Свободный мир должен одержать победу 
над новой тиранией!» При этом Помпео призывает 
создать «альянс демократических государств» и на-
чинает втаскивать в него Россию. По его словам, 
если Вашингтон и Москва вместе дадут ответы на 
«крупные стратегические вызовы», мир «может стать 
безопаснее».  

Данное предложение носит крайне опасный и де-
структивный характер. Оно ведёт к усилению меж-
дународной напряжённости и ускорению гонки во-
оружений. Одновременно преследуется цель вбить 
клин в стратегическое партнёрство и дружественные 
связи между Российской Федерацией и Китайской 
Народной Республикой. 

Американская инициатива глобального антики-
тайского альянса вызвана тем, что США не в состоя-
нии справиться с КНР собственными силами. При 
этом рыхлая структура НАТО не подходит для таких 
целей. Ряд европейских стран активно взаимодей-
ствуют с КНР экономически, и противостояние с 
Пекином им не выгодно. Кроме того, без участия 
России в этом преступном альянсе курс на изоляцию 
Китая реализовать попросту невозможно. 

В последнее время власти США всё ярче обнажают 
свой истинный лик, обезображенный антикомму-
низмом, русофобией и антикитайской злобой. Ва-
шингтонский Белый дом настойчиво воспроизводит 
худшие образцы своей агрессивной политики. Наро-
ды мира не вправе забывать об авантюрах американ-
ского империализма в Корее и во Вьетнаме, в Юго-
славии и Ираке, Афганистане и Ливии. В числе по-
следних жертв — народ Украины, отданный в руки 
самых реакционных сил, и население Донбасса, стра-
дающее от жестокой бойни и полуголодного суще-
ствования. 

Растущая ярость глобалистов понятна. Китай под 
руководством Компартии продолжает успешно 
строить социализм. Страна уверенно преодолевает 
последствия пандемии коронавируса. В отличие от 
большинства крупных государств, экономика КНР 
по итогам года останется в плюсе. Китайское руко-
водство показывает всей планете, как можно ликви-
дировать крайнюю бедность и развивать высокие 
технологии. Пекин имеет все шансы занять лиди-
рующие позиции в мировой экономике, в научно-
техническом развитии, в сфере инноваций.  

Предложенная Китаем модель международных от-
ношений также становится всё привлекательнее. В 
ней нет места порокам глобализма с его ужасающим 
неравенством, растущей конфронтацией, мировой 
экспансией новоявленных колонизаторов. В кон-
цепции Председателя КНР Си Цзиньпина «Сообще-
ства единой судьбы человечества» заложены исклю-
чительно перспективные принципы равноправного 
сотрудничества народов ради общего блага.  

КПРФ приветствует тот факт, что Россия и Китай 
уверенно протянули друг другу руку дружбы и тесно-
го сотрудничества. Растущий товарооборот и мас-
штабные совместные проекты, единство взглядов на 
ключевые события всемирной истории, общая побе-
да над германским фашизмом и японским милита-
ризмом, близость в оценках событий и явлений меж-
дународной политики — эти прочные нити крепко 
связали наши страны.  

Стержневую роль в стремительном движении Ки-
тая вперёд играет Коммунистическая партия. Сохра-
няя верность делу социализма, КПК точно оценивает 
вызовы и угрозы, даёт на них убедительные ответы. 
КПРФ всегда способствовала укреплению отноше-
ний между двумя странами. Наши межпартийные 
связи с КПК нацелены на сближение двух народов, 
укрепление безопасности и гармонизацию междуна-
родных отношений. В декабре 2019 года эти общие 
устремления были вновь закреплены подписанием 
меморандума о сотрудничестве наших партий. 

Путь развития мировой цивилизации, который 
предлагает КНР, является угрозой не для народов, а 
для империалистов с их аппетитами эксплуататоров 
и хищников. В своих агрессивных нападках на Китай 
его враги не брезгуют ничем. Они разворачивают 
кампанию клеветы, ведут торговые войны, стремятся 
разжечь сепаратизм и поссорить КНР с соседними 
странами.  

Судя по всему, в своих коварных замыслах амери-
канские стратеги готовы отвести нашей стране осо-
бую роль. Они будут пытаться внести раскол в отно-
шения Москвы и Пекина, суля выгоды России от 
смены геополитической ориентации. У КПРФ есть 
основания для тревоги и нет уверенности, что рос-
сийские олигархические круги не дрогнут. Позиции 
ельцинских выкормышей в высших эшелонах власти, 
в экономике и финансах, в политике и средствах 
массовой информации ещё очень сильны. На их тес-
ную связь с «вашингтонским обкомом» указывают и 
масштабы оттока капитала, и регулярные «офшорные 
скандалы», и многомиллиардные активы российских 
толстосумов за рубежом. Для этой публики офици-

ально провозглашённый «поворот на Восток» — это 
лишь временный манёвр. Будущее своё и своих от-
прысков они связывают с «западным раем».  

КПРФ выступает за укрепление стратегического 
партнёрства России и Китая. Мы уверены: за слад-
коречивыми посулами из Вашингтона скрываются 
опасные и вероломные планы. Рассорить Москву и 
Пекин означает разбить нас поодиночке. Для глоба-
листской элиты, жаждущей увековечить своё гос-
подство, наши страны представляют главные пре-
пятствия. Она продолжит маниакально душить Рос-
сию с её военным потенциалом и огромными ресур-
сами, которые мировой капитал мечтает прибрать к 
рукам. Она охотно уничтожила бы и Китай как кон-
курента, совершающего мощный рывок вперёд, ста-
новясь двигателем роста мировой экономики.  

Для Вашингтона развести наши страны по «разные 
стороны ринга» — значит ослабить каждую. Для гло-
балистов это способ осуществить самые чёрные за-
мыслы. В случае их успеха может заполыхать Средняя 
Азия. Ближний Восток может превратиться в одну 
большую «горячую точку». Зоной острых конфликтов 
способен стать Дальний Восток… Капитал не оста-
новится ни перед каким преступлением ради сохра-
нения своего господства и прибылей.  

У России — собственные национальные интересы. 
КПРФ уверена: им отвечают не сиюминутные по-
дачки Запада, а укрепление стратегических отноше-
ний со всеми, кто стремится к миру и социальному 
прогрессу. Для нас отношения дружбы и партнёрства 
с Китаем — это возможность вместе развивать эко-
номику и технологии, укреплять мир и безопасность, 
защищать суверенитет перед лицом любых угроз.  

Мы убеждены в перспективности углубления стра-
тегического взаимодействия с Пекином. Оно осно-
вано на экономических и политических реалиях и 
имеет прочный исторический фундамент. Укрепле-
ние наших связей позволит выйти на новый, беспре-
цедентный уровень отношений и гарантировать су-
веренное развитие двух государств. Мы все крайне 
заинтересованы в эффективной борьбе с антиком-
мунизмом и антисоветизмом, русофобией и антики-
тайской истерией. 

Вашингтонские стратеги готовы втянуть нашу 
страну в пресловутый «альянс демократий». Ради 
этого они могут обещать всё, что угодно: от снятия 
санкций до преференций. Мы не можем исключать, 
что не случайным является совпадение по времени 
антикитайского выступления Помпео с телефонным 
разговором Путина и Трампа. Надеемся, что прези-
дент Путин прекрасно понимает авантюристичность 
такого рода предложений. 

Исторический опыт разрушения Советского Союза 
доказывает, что верить обещаниям из-за океана нель-
зя. Эти эфемерные посулы немыслимо ставить на 
одну чашу весов с углубляющимся сотрудничеством 
России с Китаем, другими странами БРИКС и ШОС, 
укреплением евразийской интеграции. Для нашей 
страны поддаться на уговоры США равносильно пре-
дательству собственных интересов. Но именно это и 
является целью «пятой колонны». Её не смущают ни 
массовая высылка российских дипломатов, ни захват 
российской собственности в США, ни распухающие 
списки невъездных на Запад российских чиновников 
и депутатов, ни целая череда разнообразных санкций. 

Россия не должна повторить прежних ошибок и не 
вправе стать разменной монетой в геополитических 
играх США. Российский, китайский и все народы 
вправе идти по пути суверенного развития, ставя 
перспективные цели и уверенно достигая их! 

Будущее народов — в дружбе и всестороннем со-
трудничестве! 

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Будапешт Иерусалим

Ушла из жизни Нина Алексан-
дровна АНДРЕЕВА. В советскую 
пору это был добросовестный 
коммунист, который выполнял 
каждодневную будничную работу 
доцента Ленинградского техно-
логического института. Не зани-
мая высоких постов, Н.А. Андре-
ева была убеждена, что она, как 
и все однопартийцы, ответствен-
на за судьбу своей партии. Когда 
она убедилась, что зараза горба-
чёвского оппортунизма разруша-
ет КПСС, подрывает идеологию 
марксизма-ленинизма, Андреева 
выступила против ликвидаторов 
ленинской партии и социализма. 
Нина Александровна написала 
письмо в «Советскую Россию», 
которое сделало рядового члена 
КПСС известным всей стране.  

Письма о недостатках в работе 
первичек, райкомов, обкомов 
партии, различных министерств 
и ведомств в центральные печат-
ные издания СССР приходили 
часто. Не смущаясь, газеты от-
давали свои страницы острым 
сигналам. Но коммунист Н.А. 
Андреева по-большевистски 
принципиально поставила вопрос 
о деформации всего партийного 
курса. Её статью «Не могу по-
ступаться принципами» горбачёв-
ское Политбюро назвало «анти-
перестроечным манифестом». 
Действительно, статья была на-
правлена против той «перестрой-
ки», которая уже превращалась в 
катастройку и перестрелку. 

Поступок Н.А. Андреевой 
опровергает утверждения нынеш-
них антикоммунистов, будто 
КПСС изжила себя и никто уже 
не пытался отстаивать её марк-

систско-ленинские основы. Да, 
ренегаты в руководстве партии 
цинично разрушали её сверху. Но 
в КПСС оставались сотни тысяч 
принципиальных борцов за ком-
мунистическую идею, за социа-
лизм, за Советскую власть.  

Это подтвердила твёрдая пар-
тийность Н.А. Андреевой и всех 
коммунистов, кто откликнулся на 
призыв к справедливой оценке 
достижений советского социа-
лизма. Это доказал своей прин-
ципиальностью и смелостью 
главный редактор «Советской 
России» В.В. Чикин. Это под-
твердили коммунисты, сохранив-
шие свои идейные принципы и 
восстановившие КПРФ после 
ельцинского запрета. 

В то же время события пере-
строечных лет высветили дефи-
цит боевитости в массах членов 
КПСС. Они не сумели остано-
вить горбачёвщину, толкавшую 
партию в ликвидаторство. И му-
жественный поступок Н.А. Анд-
реевой останется образцом убеж-
дённости для коммунистов. Он 
будет и впредь служить уроком 
для партии: отступление от марк-
систско-ленинских принципов 
неизбежно ведёт к поражению. 

Прощаясь с Ниной Алексан-
дровной Андреевой, мы твёрдо 
знаем, что сделаем всё, чтобы 
новые ренегаты и предатели не 
получили возможность уродо-
вать нашу партию и подрывать 
наше дело. Мы продолжим 
борьбу с капиталом ради движе-
ния России по пути социалисти-
ческого развития. 

 
Секретариат ЦК КПРФ.

Памяти  
Нины Александровны 

Андреевой
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Д ЛЯ НАЧАЛА скажем несколько 
слов о самих нацпроектах — их 
сути и наполнении. Это — мно-

гомиллиардные квазиплановые про-
граммы, затрагивающие самые живо-
трепещущие области жизни, развитие 
которых требует первостепенного 
внимания государства: здравоохране-
ние, образование, жилищное строи-
тельство, малое и среднее предпри-
нимательство, производительность 
труда, культура, экология и так далее.  

Ключевое слово здесь — «квази», 

потому что это не совсем план, а лишь 
«информация для бизнеса». Власти 
формулируют своё понимание нац-
проектов так: «Национальные про-
екты реализуются для достижения на-
циональных целей, установленных 
Указом Президента РФ от 7 мая 2018 г. 
№204 «О национальных целях и стра-
тегических задачах развития Россий-
ской Федерации на период до 2024 го-
да» и включающих обеспечение про-
рывного научно-технологического и 
социально-экономического развития 
России, повышения уровня жизни 
граждан, создания комфортных усло-
вий для их проживания и самореали-
зации. Национальные проекты — это 
также информация для бизнеса о том, 
где и что государство будет делать, 
куда оно вложит ресурсы и какие усло-
вия создаст для частной инициативы». 

Согласно опубликованным ранее 
официальным документам, расходы 
на нацпроекты должны были соста-
вить 25,7 трлн рублей (данные по со-
стоянию на 24 декабря 2018 года). 
При этом 13,158 трлн должно быть 
выделено из федерального бюджета, 
7,515 трлн рублей — из внебюджетных 
источников, 4,9 трлн — из региональ-
ных бюджетов и 147,8 млрд рублей — 
из государственных внебюджетных 
фондов. Больше всего — 6,348 трлн — 
направят на модернизацию и расши-
рение магистральной инфраструкту-
ры. Нацпроект «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги» по-
требует 4,779 трлн. Следом по объё-
мам предполагаемого инвестирования 
идут проект «Экология» (4,041 трлн 
рублей) и «Демография» (3,105 трлн). 
По количеству федеральных проектов 
лидируют «Экология» (11 проектов), 
«Комплексный план модернизации и 
расширения магистральной инфра-
структуры» (11 проектов).  

Кстати, нацпроект «Здравоохране-
ние» предполагает до 2024 года лишь 
1,7 трлн рублей госинвестиций. Таким 
образом, уже из этих цифр видно, что 
не «сбережение здоровья и благопо-
лучие людей» и не «повышение каче-
ства жизни граждан», как заявил Пу-
тин перед телекамерами, вероятно, 
является главной целью нацпроектов, 
а эффективный распил бюджета наи-
более приближёнными к власти ком-
паниями и лицами, обладающими 
максимальным лоббистским ресур-
сом. На момент составления вышена-
званного документа таковыми, оче-
видно, являлись те, кто имеет отно-
шение к «модернизации и расшире-
нию магистральной инфраструктуры» 
и автомобильным дорогам. К тому же 
нет лучшего способа «зарыть» огром-
ные деньги, чем строить дороги. Кста-

ти, может, и поэтому ключевым вице-
премьером правительства Мишустина 
является Марат Хуснуллин — боль-
шой спец по освоению огромных 
бюджетов на строительстве, что он 
доказал в Казани и в Москве. 

 

НА ОФИЦИАЛЬНОМ кремлёв-
ском сайте показанное 13 июля 
по ТВ действо обозначено так: 

«Владимир Путин провёл в режиме 
видеоконференции заседание Совета 
по стратегическому развитию и на-

циональным проектам». Участники 
заседания, прекрасно осведомлённые 
о ситуации, возможно, ожидали если 
не взбучки, то хотя бы «разбора полё-
тов». Ведь ни для кого не секрет, что 
нацпроекты — это та сфера, где из 
года в год запланированное хрониче-
ски не выполняется. Однако в ходе за-
седания стало понятно, что заверше-
ния нацпроектов в ранее заявленные 
сроки никто не потребует. Теперь это 
уже официальная позиция. И именно 
в её изложении и был основной смысл 
очередного выступления Путина. 

Конечно же, прямо в лоб Путин 
этого не сказал — ведь нельзя же ра-
зочаровывать избирателей. Сетуя по 
поводу последствий пандемии коро-
навируса, Путин призвал собравших-
ся: «С учётом накопленного опыта и 
уроков последних месяцев <…> мы 
должны корректировать, разумеется, 
нашу работу исходя из реальной си-
туации». 

Реальная же ситуация такова. Как 
уже писала «Правда», по расчётам 
минэкономразвития, при средней це-
не нефти 30 долларов за баррель об-
щий дефицит ресурсов в бюджетной 
системе в этом году составит 8,5% 
ВВП, или 9 трлн рублей. Эта сумма 
включает «дыру» в федеральном бюд-
жете, бюджетах регионов, а также 
провал доходов Пенсионного фонда 
и Фонда ОМС. 

У 37 из 85 субъектов РФ остатки 
средств в кассе, на банковских депо-
зитах и счетах в казначействе РФ со-
ставляют менее 5% от их налоговых и 
неналоговых доходов за 2019 год, со-
общили в обзоре аналитики АКРА. 
По прогнозу ВШЭ, за год региональ-
ные бюджеты недосчитаются 1,3 трлн 
рублей, или каждого десятого рубля 
своих налоговых доходов. Дефицит 
региональных бюджетов в 2020 году 
будет рекордным за 20 лет — до 9% 
совокупных доходов по оценке ана-
литиков S&P. Как следствие, долговая 
нагрузка российских регионов может 
увеличиться до 30% текущих доходов 
к концу 2022 года. 

На фоне падения цен на нефть про-
изошла разбалансировка бюджетной 
системы. В мае нефтегазовые доходы 
правительства рухнули на 70%, а об-
щие — на 41%. Собрав 889 млрд рублей 
в виде налогов, минфин потратил 1,554 
трлн рублей, завершив месяц с дырой 
в размере 43% от бюджета. Оператив-
ные данные федерального казначей-
ства за июнь показывают, что положе-
ние казны продолжает ухудшаться: 
правительство ускоренно «проедает» 
бюджетные депозиты в банках: начав 
месяц с 1,369 трлн рублей, на 22 июня 
минфин имел лишь 600 млрд. 

А вот характерный заголовок на 
специализированном финансовом 
портале: «Экономика стоит, кредито-
вать некого»: банки отказались от де-
нег ЦБ». 22 июня Центробанк провёл 
первый аукцион сроком на год, пред-
лагая банкам 400 млрд рублей под 
4,75% годовых, но собрал заявки чуть 
больше чем на 1% от этой суммы — 
5,1 млрд рублей. Спрос на месячные 
кредиты и вовсе оказался нулевым, и 
аукцион пришлось признать несосто-
явшимся. Банкиры объясняют про-
исходящее тем, что огромное количе-
ство предприятий либо простаивают, 
либо разорены, поэтому кредиты им 
не требуются.  

Что касается Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), на ко-
торый многие возлагали надежды как 
на источник помощи переживаю-
щим ныне трудности предприятиям 
и гражданам, то его средствами ре-
шено финансировать 15 крупных 
проектов, соответствующее распо-
ряжение подписал премьер Михаил 
Мишустин. В перечне этих проектов: 
строительство третьего и четвёртого 
серийных универсальных атомных 
ледоколов проекта 22220, головного 
атомного ледокола проекта 10510 
«Лидер» (100 и 98,6 млрд рублей со-

ответственно). Завершение их по-
стройки планируется в 2024—2027 
годах. Деньгами ФНБ также будет 
профинансировано строительство 
терминала сжиженного природного 
газа «Утренний» в порту Сабетта. 
Терминал строится в рамках проекта 
«Арктик СПГ-2» принадлежащего 
миллиардеру Леониду Михельсону 
«Новатэка». Изначально его оцени-
вали в 144 млрд рублей, но к 2020 го-
ду смета увеличилась до 163 млрд. 

Ещё 59,1 млрд из фонда достанется 
стройке новой трассы к Крымскому 
мосту: для этого планируют рекон-
струировать дороги А-289 Краснодар 
— Темрюк и А-290 Новороссийск — 
Керчь. Проекты, которые готовились 
с лета прошлого года, включены в 
комплексный план модернизации ин-
фраструктуры до 2024 года. 

Помимо этого, деньгами ФНБ пра-
вительство оплатит возведение мно-
гофункциональной ледовой арены в 
Новосибирске, проект «Сибирского 
кольцевого источника фотонов», ре-
конструкцию Щёлковских межрай-
онных очистных сооружений, ком-
плексное развитие участка Междуре-
ченск — Тайшет Красноярской же-
лезной дороги, строительство и ре-
конструкцию объектов многофунк-
ционального технологического кла-
стера «Образцово» в Москве и Под-
московье. В перечень попали также 
мост через реку Шексну в Череповце, 
дороги в обход Калуги и реконструк-
ция части кольцевого маршрута в об-
ход Калининграда. 

На 1 июня общий размер ФНБ со-
ставлял 12,161 трлн рублей. Из этой 
суммы треть уже потрачена, но не на 
поддержание предприятий и граждан. 
2,162 трлн рублей вложены в конт-
рольный пакет акций Сбербанка, 
540,6 млрд рублей выделены на под-
держку ВЭБа (в виде депозитов под 
льготную ставку), 138,4 млрд рублей 
— на помощь ВТБ и Газпромбанку,  
3 млрд долларов сгинуло в еврообли-
гациях Украины, купленных за два 
месяца до бегства из страны Виктора 
Януковича. Наконец, 222,2 млрд руб-
лей и 4,1 млрд долларов освоены в 
рамках «самоокупаемых инвести-
ционных проектов». 

Свободных средств в ФНБ в июне 
оставалось на 8,205 трлн рублей, сле-
дует из данных минфина. Это 53,4 
млрд долларов, 46 млрд евро и 8,9 
млрд фунтов стерлингов, размещён-
ных на валютных счетах в ЦБ. 

 

ТАК ЧТО СЛОВА Путина «мы 
должны корректировать, разу-
меется, нашу работу исходя из 

реальной ситуации», сказанные им 13 

июля, могут означать лишь одно: всем 
нацпроектам придётся теперь ужи-
маться в соответствии с «новыми воз-
можностями» экономики. Либо… ли-
бо придётся «растягивать удоволь-
ствие» на гораздо больший срок, чем 
это предполагалось ранее. Или по-
просту говоря: по одёжке протягивай 
ножки. В выступлении Путина дан-
ный тезис прозвучал весьма витиевато 
и даже как-то оптимистично и заду-
шевно: «В этой связи считаю необхо-
димым заглянуть за нынешний гори-
зонт планирования национальных це-
лей и проектов, то есть за 2024 год, и 
уже сейчас в развитие поставленных 
целей определить общенациональные 
задачи на предстоящее десятилетие». 

Выступивший затем премьер Ми-
шустин, чтобы не было никаких раз-
ночтений, расшифровал замыслова-
тое речение своего шефа: «Мы долж-
ны принимать это во внимание при 
установлении целевых показателей и 
определении темпов движения к ним. 
Возможно, продлить сроки достиже-
ния национальных целей, о чём вы 
сказали сегодня, до 2030 года», хотя 
дата «2030 год» во вступительном сло-
ве Путина не звучала. Впрочем, в 
своём заключительном слове Влади-
мир Путин подтвердил сказанное под-

чинённым, видимо, предварительно 
они это с ним обсуждали: «С учётом 
результатов голосования по Консти-
туции и по итогам сегодняшнего об-
суждения прошу администрацию пре-
зидента, конечно, вместе с профиль-
ными ведомствами, с правительством 
в целом подготовить проект указа, в 
котором будут закреплены цели на-
ционального развития на период до 
2030 года, так, как сегодня коллеги и 
предлагали». 

Вы почувствовали разницу? Это не 
Путин предложил перенести «сдачу» 
нацпроектов с 2024 на 2030 год, а 
«коллеги». В нынешнем же их виде 
нацпроекты неисполнимы. 

Впрочем, не только в недостатке 
финансов дело. На глубинные пороки 
и дефекты самой системы нацпроек-
тов неоднократно обращал внимание 
соратник Путина Алексей Кудрин, 
ныне председатель Счётной палаты. 
Главный из пороков состоит в том, 
что в рамках нацпроектов осуществ-
ляются инвестиции, которые не всегда 
улучшают социально-экономические 
показатели, ради чего всё и затевается. 
И даже если удаётся потратить все 
100% выделенных средств (что случа-
ется крайне редко), то никто не га-
рантирует, что заявленные конкрет-
ным нацпроектом цели достигаются. 
Деньги тратятся огромные, а ожидае-
мого положительного результата всё 
равно нет. Нынешняя чиновничья пи-
рамида не в состоянии в рамках нац-
проектов, скажем, рассчитать, сколь-
ко и на что надо потратить, чтобы 
число бедных в стране уменьшилось 
вдвое. Ну не получается у них! 

На одном из предыдущих заседаний 
вышеназванного совета, которое про-
изошло ещё до пандемии коронави-
руса — 26 декабря 2019 года, — Алек-
сей Кудрин заявил: «По ряду нацио-
нальных целей до сих пор отсутствуют 
методики расчёта и наблюдения за 
показателями. Сегодня уже стало по-
нятно, что достижение и выполнение 
национальных проектов не приведёт 
к достижению национальных целей. 
<…> Включённые в нацпроекты по-
казатели и индикаторы не связаны с 
запланированными результатами их 
реализации. По проектам «Здраво-
охранение» и «Жильё» видно, что 
100% задач решены, а цели достигну-
ты на 25% или 60%. Это может гово-
рить, например, о недостаточности 
или неэффективности мер. <…> При 
выполнении 100% посторонних задач 
цели самих нацпроектов выполняют-
ся на 25, на 60%. То есть это означает, 
что самих мер было недостаточно, хо-
тя они все, казалось бы, выполнялись 
почти на 100%».  

Понятно, что президент Путин не 
смог тогда согласиться с оценками 
«коллеги» и даже стал спорить с ним. 
Однако с цифрами не поспоришь. На 
сайте Счётной палаты вывешен отчёт 
под заголовком «Исполнение расхо-
дов бюджета на нацпроекты в первом 
квартале 2020 года составило 15,69%». 
Речь идёт о периоде ещё до начала 
борьбы с пандемией. Самые низкие 
показатели продемонстрированы по 
проектам «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» (1,74% 
от установленных на год объёмов), 
«Цифровая экономика» (4,07%), 
«Международная кооперация и экс-
порт» (5,45%), «Экология» (5,87%), по 
Комплексному плану модернизации 
и расширения магистральной инфра-
структуры (6,39%) и по нацпроекту 
«Образование» (8,03%). 

 

ОПРЕДЕЛЁННАЯ новизна в 
выступлении Путина 13 июля 
всё же присутствовала. Так, он 

заявил: «Нам также предстоит реали-
зовать уже запланированные меры по 
развитию и укреплению системы 
здравоохранения, направить на это 
дополнительные ресурсы». И понять 
Путина можно: пандемия продемон-
стрировала, что крайне затратная сфе-

ра здравоохранения может приносить 
колоссальные политические и элек-
торальные дивиденды. Ведь как при-
ятно заявлять во всеуслышание: «В 
России от коронавирусной инфекции 
на 100 тысяч населения летальность 
ниже, в разы ниже, чем во многих 
других странах, в том числе в евро-
пейских странах с развитой системой 
здравоохранения». 

Таким образом, можно надеяться, 
что развитие здравоохранения не бу-
дет теперь восприниматься высши-
ми чиновниками как необходимая, 
но всё-таки обуза. Тем более что 
многие из них, вероятно, уже сумели 
оценить и бизнес-потенциал влива-
ния бюджетных средств в данную 
сферу. Однако на 7—8% ВВП госу-
дарственных затрат, о необходимо-
сти чего из года в год говорят экс-
перты, вряд ли стоит надеяться. 
Речь, вероятно, пойдёт о конкрет-
ных многомиллиардных проектах, 
которые будут «курировать» кон-
кретные госчиновники и исполнять 
приближённые к ним фирмы. Но 
эти проекты в целом на состояние 
отрасли вряд ли повлияют. 

Отдельного комментария заслужи-
вают слова Путина о жилищной про-
блеме: «У нас, вы понимаете, что я хо-
чу сказать, есть исторический шанс в 
обозримые сроки, абсолютно понят-
ные, может быть, впервые за всю ис-
торию России решить, кардинально 
решить жилищный вопрос». 

Если говорить прямо, то Путин 
попытался оседлать самую горячую 
тему: миллионы и миллионы рос-
сиян мечтают улучшить свои жи-
лищные условия. Фраза нынешнего 
президента прозвучала так, как будто 
он чуть ли не гарантирует, что в сро-
ки его президентства проблема будет 
решена. 

Однако есть ли у Путина какие-то 
инструменты для всеобщего решения 
жилищной проблемы? Их нет, как и 
не было ранее. Выступивший по дан-
ной теме вице-премьер Хуснуллин до-
вольно откровенно (если не сказать, 
цинично) заявил: «Население верит в 
то, что жилищное строительство будет 
развиваться, соответственно, будет 
покупать жильё, что является самым 
главным фактором для обеспечения 
ввода [жилья]». 

Попытаемся подробно разъяснить 
сказанное Хуснуллиным, так как 
здесь кроется многое. «Население бу-
дет покупать жильё, что является 
главным фактором»: масштабное жи-
лищное строительство развивается 
исключительно за счёт высасывания 
финансов из населения. Создан эда-
кий строительный вампир, пожираю-

щий миллиарды и триллионы. А по-
скольку наше население в основной 
своей массе очень бедное, имеет весь-
ма низкие доходы, то его «подсадили 
на иглу» ипотечных кредитов. И к 
строительному вампиру подключился 
банковский вампир.  

Вот и Хуснуллин данный тезис под-
твердил: «…ключевым фактором, 
влияющим на этот показатель, яв-
ляется ипотека. Простой пример. В 
апреле мы по объёму выдачи ипотеки 
упали на 40 процентов, но оперативно 
у вас на совещании приняли решение: 
вы поддержали строительство, строи-
тельную отрасль и развитие ипотеки. 
В результате по итогам этого полуго-
дия мы уже перевыполнили показа-
тель прошлого года в физическом вы-
полнении на 5%, а в денежном выра-
жении — на 14%». 

В результате титанических усилий 
двух вампиров конечная стоимость 
квартиры для гражданина удваивает-
ся, а нередко и утраивается. И это при 
том, что даже «чистая» цена продажи 
квадратного метра (без переплаты за 
ипотеку) многократно завышена. В 
крупных городах при себестоимости 
строительства в 30—40 тысяч рублей 
за квадратный метр застройщиками 
заявляется продажная цена в пять—
десять раз выше. Эксперты говорят, 
что причиной тому — колоссальные 
«откаты», которые застройщики пла-
тят чиновникам за многочисленные 
разрешения и согласования. Кроме 
того, девелоперы вздувают цены на 
квадратный метр из-за того, что пы-
таются максимально быстро покрыть 
издержки, а тем временем огромная 
часть построенных ими квартир года-
ми стоят пустыми. Так как нет поку-
пателей на них. 

Что касается уменьшения ставки 
ипотечного кредитования, то и тут 
нет никакой панацеи. Влияние дан-
ного фактора на цену однозначно: ес-
ли ставка кредита падает, то стоимость 
квадратного метра растёт. Потому что 
больше граждан могут взять кредит 
для покупки квартиры. Кредитная 
удавка всё туже затягивается на шее 
миллионов и миллионов российских 
семей, квартиры всё дорожают и до-
рожают. 

И ещё один пикантный вопрос под-
нял Хуснуллин, обратившись к вице-
премьеру Белоусову, порадовавшись 
за скорейшее снятие ограничений в 
строительстве. Хуснуллину радостно. 
А вы взгляните на любой жилищный 
проект в Москве или в другом круп-
ном городе и увидите по 10—20 квар-
тир на одной площадке. Фактически 
речь должна идти о том, что под видом 
комфортного жилья в огромных ко-
личествах строятся общежития сек-
ционного типа с повышенным уров-
нем комфорта (отдельные ванная, туа-
лет, кухня. Подобные общежития в 
советское время строили для студен-
тов и аспирантов МГУ). Такие дома, 
которые нередко имеют 30 и более 
этажей, уже окрестили «человейни-
ками». В одном доме может проживать 
до 5—10 тысяч человек одновременно! 
И всё это — в результате снятия 
ограничений в строительстве, которые 
неукоснительно соблюдались в совет-
ские времена. 

И такое вот массовое строитель-
ство общежитий Путин назвал «ис-
торическим шансом» решить жи-
лищный вопрос! Да эти дома через 
20—30 лет придётся сносить, о чём 
говорят специалисты, но их никто не 
хочет слышать. 

…И тут поневоле согласишься с 
Алексеем Кудриным, который свою 
позицию резюмировал так: «Нацио-
нальные проекты в их нынешнем виде 
не приведут к прорывному развитию 
экономики и качественному преобра-
зованию в сферах, которые они регу-
лируют». 

В классической байке о Ходже На-
среддине её герой обещал падишаху 
научить ишака говорить. Его расчёт 
был прост: надо обозначить такой 
срок выполнения обещания, до кото-
рого кто-то из двоих (ишак или пади-
шах) точно не доживёт. Похоже, что 
старая, проверенная временем техно-
логия пришлась по вкусу в Кремле. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Будущее 
откладывается 

 
«Россия страдает от по-

следствий пандемии корона-
вируса, спрос на нефть и при-
родный газ резко упал. Те-
перь президент на годы от-
кладывает свой престижный 
проект», — пишет немецкая 
газета «Зюддойче цайтунг». 

«ВЕРОЯТНО, крупнейшая инициа-
тива главы государства одновре-

менно сбивает с толку. Владимир Путин 
говорит о «национальных проектах», 
они являются каркасом его четвёртого 
президентского срока. С помощью на-
циональных проектов, инициирован-
ных в 2018 году, лидер РФ хочет повы-
сить качество жизни и рождаемость, 
спасти леса, построить больницы, ак-
тивизировать экспорт, улучшить жильё, 
школы, дороги и сделать всё это в тече-
ние шести лет. Не позднее, чем к 2024 
году темп роста российской экономики 
должен был обогнать мировую эконо-
мику. Амбициозная цель, на которую 
Путин хотел выделить 25,7 трлн рублей, 
в настоящий момент это около 320 млрд 
евро. Деньги, коих как минимум сейчас 
у правительства нет», — отмечает жур-
налистка Зильке Бигалке. 

«Пандемия вынуждает президента 
отсрочить свои планы. Он объявил о 
корректировке нацпроектов и продле-
нии срока их реализации до 2030 года. 
Они являлись его крупной престижной 
программой, которую он при любом 
удобном случае ставил в упрёк мини-
страм и региональным правительствам. 
То, что он продлил срок на шесть лет, 
показывает, насколько сильно панде-
мия затронула российскую экономи-
ку», — указывает издание. 

«Относительно этого уже имеются 
некоторые оценки. Всемирный банк 
исходит из того, что спад российской 
экономики составит в этом году 6%, и 
она не восстановится ранее 2022 года. 
Согласно исследованию Высшей шко-
лы экономики в Москве, каждый де-
сятый в стране уже потерял работу, 
что соответствует почти 10 млн безра-
ботных. До конца года в России рис-
кует исчезнуть половина всех рестора-
нов и кафе, опасается отраслевое объ-
единение. Вероятно, закрыться при-
дётся каждому четвёртому российско-
му торговому центру, сообщила газета 
«Ведомости». А государственный га-
зовый концерн «Газпром» рассказал о 
миллиардных убытках в первом квар-
тале, обосновав это низким спросом в 
Европе и Китае и прежде всего паде-
нием рубля. В эти дни за каждой пло-
хой новостью следует худшая», — кон-
статирует издание. 

«Уже задолго до пандемии огромная 
программа считалась слишком амби-
циозной и расплывчатой. Её едва ли 
понимали многие министры и ведом-
ства. В 2019-м ответственные лица вы-
делили на неё значительно меньше де-
нег, чем планировалось. В конце года 
было опубликовано исследование го-
сударственного банка ВТБ, согласно 
которому 8 из 13 проектов с веро-
ятностью более 50% не выполнят по-
ставленную цель до 2024 года. Хуже 
всего обстоят дела с проектами для 
малого и среднего бизнеса, экспорта, 
дорог и цифровизации». 

«Работать придётся в условиях более 
жёстких бюджетных ограничений», — 
сказал недавно в разговоре с президен-
том премьер-министр Мишустин. Это 
плохие новости для российских компа-
ний. В то время как правительства других 
стран сейчас выделяют деньги для акти-
визации экономики, РФ идёт обратным 
путём и отсрочивает свою крупнейшую 
инвестиционную программу. Даже Пу-
тин теперь признал: российская под-
держка предприятий во время кризиса 
могла бы быть более щедрой. Он также 
поведал, на чём должно сконцентриро-
ваться правительство в корректировке 
национальных проектов. На здравоохра-
нении и системе образования, на борьбе 
с бедностью. На жилье. На охране окру-
жающей среды. На улучшении дорог. 
Проверку реального положения вещей 
он в любом случае оставляет другим», — 
отмечает «Зюддойче цайтунг». 

Inopressa.ru.

Россия: взгляд со стороны Анализ и прогноз

В среду, 22 июля, был опубликован указ Путина о на-
циональных целях развития России до 2030 года. Он не 
только заменил проваленные национальные проекты но-
вым понятием, но и отодвинул их выполнение почти за го-
ризонт. Туда ушли такие цели, как увеличение продолжи-
тельности жизни россиян до 78 лет, снижение в два раза 
уровня бедности в нашей стране, а о вхождении в пятёрку 
крупнейших экономик мира забыто вовсе. Ранее указом 
Путина от 7 мая 2018 года всё это планировалось на 2024 
год. Тринадцатого июля Владимир Путин выступил с оче-
редным обращением к нации в эфире федеральных теле-
каналов. Речь шла о «стратегическом развитии» страны и 
нацпроектах. Неискушённому телезрителю могло пока-
заться, что Путин рассказывает о том, какой прекрасной 
теперь будет жизнь на Руси после конституционного 
«обнуления» его президентского срока. Однако на самом 
деле сказал он прямо противоположное: пояса придётся 
затянуть ещё потуже, лет на десять минимум.

Когда ишак заговорит?

О СНОВНОЙ ТОН всех 
этих передач был, разу-
меется, аплодисмент-

ным. Дело в том, что скепти-
ки, предрекавшие в своё время 
беспримерно знаменитому 
барду быстрое забвение, ста-
вившие под сомнение значи-
мость его богатейшего творче-
ского наследия, оказались по-
срамлёнными: Высоцкого до-
ныне и слушают, и поют, 
смотрят фильмы с его участи-
ем и видеозаписи спектаклей.  

Впрочем, сказать о Высоц-
ком «знаменитый» — явно не-
достаточно. Ушедших знаме-
нитых актёров советского вре-
мени можно назвать немало, а 
вот других таких, что, как го-
ворится, проникли в душу не 
только узкого круга почитате-
лей, но, без преувеличения, 
всего народа, проникли и за-
печатлелись в ней как что-то 
родное и неотъемлемое, по-
жалуй, и не назовёшь. Один 
из участников передачи «Се-
годня вечером» сравнил в этом 
отношении Высоцкого с Пуш-
киным, провожать которого в 
последний путь пришли, как 
известно, не только близкие 
ему писатели, но и люди, ка-
залось бы, весьма далёкие от 
литературных интересов и 
предпочтений. 

Речь не о сравнении заслуг 
перед культурой, а совсем о 
другом. В связи с этим доро-

гого стоят воспоминания уча-
ствовавшей в передаче теле-
фонистки международной ли-
нии связи, которая в пору 
осложнившихся отношений 
Высоцкого с Мариной Влади, 
не желавшей отвечать на его 
ежедневные и тяжёлые для неё 
звонки в Париж, обращалась 
лично к ней с настоятельной 
просьбой взять всё-таки труб-
ку и ответить человеку, нахо-
дившемуся в тот момент в си-
туации понятного ей как жен-
щине психологического кри-
зиса. Подобное душевное лич-
ное сродство с поэтом, дей-
ствительно воссоздавшим в 
своих песнях энциклопедию 
советской жизни 60-х—70-х 
годов прошлого века, испы-
тывало тогда громадное боль-
шинство населения страны.  

Но Первый канал не был бы 
первым в условиях нынешнего 
изолгавшегося и крайне агрес-
сивного в отношении к совет-
скому прошлому нынешнего 
режима, если бы не попытался 
использовать популярное имя 
Высоцкого в своей нечистой 
идеологической игре. И тут на 
телевизионном экране по-
является в записи известный 
главреж «Таганки» Юрий Лю-
бимов, как бы между делом рас-
сказывающий о том, как он, в 
заботах о здоровье любимого 
артиста, обратился за содей-
ствием к его отцу, с явным удо-

вольствием процитировавший 
его реакцию («с этим антисо-
ветчиком я не хочу иметь ничего 
общего») и тем самым как бы 
застолбивший координаты ме-
ста Высоцкого на тогдашнем 
политическом поле. Жульниче-
ский приём, шулерское пере-
дёргивание. 

Родившийся в 1938 году в се-
мье нормальных советских слу-
жащих Володя Высоцкий, учась 
в седьмом классе (апрель 1952 
года), вступил в комсомол, в 
девятом стал членом комсо-
мольского бюро. В детстве был 
душой дворовой ребячьей ком-
пании, как и впоследствии в 
годы учёбы в студии МХАТ ста-
новился заводилой размножив-
шихся тогда кружков творче-
ской интеллигенции 1960-х. Но 
никогда ни в каких диссидент-

ских играх не участвовал, в 
чрезмерной «оттепельной» ак-
тивности также замечен не был. 
Получив в подарок к 17-летию 
гитару, быстро её освоил и стал 
сочинять песни. Да — не 
укладывавшиеся в прокрустово 
ложе тогдашних дозволенных 
эстрадных стереотипов, рассчи-
танные на исполнение в тесном 
дружеском кругу, не более. 

Но они настолько легли на 
сердце молодёжи, да и не толь-
ко ей, что очень скоро Высоц-
кий зазвучал, что называется, 
из каждого окна, чему способ-
ствовало массовое тогдашнее 
увлечение катушечными маг-
нитофонами. Лишь много поз-
же его песни обогатились серь-
ёзными, сложными философ-
скими, мировоззренческими 
мотивами, также не всегда по-

нятными и даже чуждыми кос-
ным партийным чиновникам от 
культуры, но никогда не содер-
жавшими ничего антисоветско-
го, ничего русофобского, на-
против — близких мирочув-
ствию простого советского че-
ловека и потому принятыми им 
с открытой душой. 

К тому же патриотическая, 
если хотите, абсолютно совет-
ская тематика звучала в них 
вполне отчётливо. Достаточно 
напомнить такие его песни из 
военного цикла, как «Чёрные 
бушлаты», «Мы вращаем Зем-
лю», «Не вернулся из боя», «Я 
— ЯК истребитель», «Тот, ко-
торый не стрелял», и целый ряд 
других, близких по духу. При-
мечательно, что, когда в 1970 
году машинист сцены таган-
ского театра Анатолий Мень-
щиков предложил артистам за-
полнить анкету, включавшую 
вопросы мировоззренческого 
характера, Высоцкий в числе 
своих музыкальных пристра-
стий назвал наряду с 12-м этю-
дом Шопена песню «Вставай, 
страна огромная». 

Меньщиков вспоминал, что, 
когда он, находившийся в пле-
ну модного тогда интеллигент-
ского настроения, выразил не-
доумение по поводу такой 
оценки «Священной войны», 
Высоцкий отреагировал очень 
жёстко: «Щенок! Когда у тебя 
мурашки по коже побегут от 
этой песни, ты поймёшь, что я 
прав». Более того, восемь лет 
спустя, когда он показал Вла-
димиру Семёновичу его ответы, 
тот заметил: «Ну надо же, и до-
бавить нечего». 

Показательно и другое, не-
задолго до смерти Высоцкий 
испытал непреодолимое жела-
ние расстаться с, казалось бы, 
так близкой когда-то ему «Та-
ганкой», где под диктаторским 

влиянием Ю. Любимова всё 
более сгущалась атмосфера 
стилистики «кукиша в карма-
не», превращавшая спектакли 
театра в сценические шарады 
с явно антисоветским содер-
жанием. И расстался, продол-
жая по договорённости играть 
эпизодически, прежде всего в 
«Гамлете», где он был абсо-
лютно незаменимым. 

Вспомним, что одним из са-
мых главных образов, создан-
ных Высоцким в кино, стал 
Глеб Жеглов из фильма Ста-
нислава Говорухина «Место 
встречи изменить нельзя», ко-
торый в литературном перво-
источнике трактовался как от-
рицательный. Владимир Се-
мёнович буквально влюбил в 
своего Жеглова, стопроцентно 
советского человека, убеждён-
ного в том, что «вор должен 
сидеть в тюрьме», всё населе-
ние страны. В 1987 году «За 
создание образа Жеглова в те-
левизионном художественном 
фильме «Место встречи изме-
нить нельзя» и (подчеркнём. 
— В.В.) авторское исполнение 
песен» Высоцкому была по-
смертно присуждена Госу-
дарственная премия СССР. 
Так, увы, с опозданием, Со-
ветское государство почтило 
своего великолепного певца. 

12 октября 1985 года состоя-
лось открытие надгробного па-
мятника Высоцкому на Ва-
ганьковском кладбище. Его 
отец — Семён Владимирович 
Высоцкий — принял, пользу-
ясь своими немалыми связями, 
активнейшее участие в его воз-
ведении. Видимо, понял сына 
и оценил масштаб его значи-
мости — тоже, увы, с опозда-
нием. Но в телепередаче об 
этом, разумеется, ни слова. 

 
Владимир ВИШНЯКОВ.

В борьбе за души и умы

Кем был Высоцкий

Р ОССИЯНАМ предлага-
лось ответить на во-
прос: «Считаете ли вы 

удобной практику голосова-
ния в течение нескольких 
дней?» Судя по появившимся 
в Сети скриншотам, 93% от-
ветили «нет» — на тот момент 
успели проголосовать чуть 
более 1 тыс. человек. После 
этого опрос удалили. Неко-
торые пользователи иронич-
но предположили, что это 
сделали для того, чтобы го-
лосование невозможно было 
сфальсифицировать. 

Аналогичный опрос ЦИК 
разместил и в своём аккаунте 
в соцсети «ВКонтакте». Там 
на вопрос об удобстве про-
цедуры многодневного голо-
сования отрицательно отве-
тили 92,33% опрошенных 
(свыше 15,5 тыс. голосов). 

Напомним, что 21 июля 
Госдума приняла в третьем, 
окончательном чтении закон 
о трёхдневном голосовании 
на выборах всех уровней.  
Его поддержали 344 депута-
та, против проголосовал 51. 

При этом законопроект под-
держала фракция ЛДПР,  
ранее выступавшая против 
него. 

Против принятия закона 
выступила фракция КПРФ. 
В ходе обсуждения законо-
проекта оппозиционные де-
путаты отмечали, что пред-
ложенные нормы открывают 
возможности для многочис-
ленных нарушений и фаль-
сификаций и ставят вопросы 
о легитимности итогов голо-
сования. 

Сотни членов избиркомов 
направили обращение в Со-
вет Федерации, отметив, что 
даже один день голосования 
— это тяжёлый труд. Про-
тивники законопроекта так-
же заявили, что прежний по-
рядок выборов всегда давал 
возможность избирателям 
проголосовать в течение од-
ного дня и без массовых оче-
редей, поскольку явка в сред-
нем никогда не превыша- 
ла 41%. 

По сообщениям  
информагентств.

В память сорокалетия ухода из жизни Влади-
мира Высоцкого, 25 июля, Первый телеканал 
практически весь вещательный день посвятил 
этой дате: выступлениям знаменитого артиста, 
свидетельствам друзей и коллег и под занавес 
— художественному фильму «Высоцкий».

Глас народа

Удобно только 
фальсификаторам  

 
Центризбирком удалил из своего аккаунта в 

«Твиттере» опрос о целесообразности много-
дневного голосования на выборах после того, 
как большинство его участников высказались 
против этой процедуры.

Тем временем... 
 
Глава ЦИК Элла Памфилова попросила сотрудницу, которая ве-

дёт «Твиттер», вернуть опрос на место. «Пусть люди пишут, голо-
суют, отводят душу, пусть хоть минус 120% будет [результат]», — 
сказала она.
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Свободу политическим 
узникам ФРГ!

После более полутора лет судеб-
ного разбирательства по «Делу 
Эльбшоссе» в Гамбурге был выне-
сен приговор пятерым обвиняемым. 

 

24 -ЛЕТНИЙ активист из Франции при-
говорён к трём годам тюремного за-
ключения. Как утверждается, он был 

признан виновным в посягательстве на обще-
ственный порядок, пособничестве поджогам, 
а также в нанесении тяжких телесных по-
вреждений и нападении на сотрудников по-
лиции.  

26-летний житель земли Гессен приговорён 
к одному году и пяти месяцам лишения свобо-
ды условно, ещё один активист приговорён к 
одному году и трём месяцам лишения свободы 
условно. Двое из пяти осуждённых в посяга-
тельстве на общественный порядок пригово-
рены к общественно полезным работам. 

Этот приговор вынесен несмотря на то, что 
четверо из пяти активистов были обвинены не 
в совершении правонарушений, а в факте уча-
стия в марше протеста против мирового импе-
риализма, который прошёл по элитной улице 
Эльбшоссе в Гамбурге во время саммита G20 в 
июле 2018 года и закончился уличными бес-
порядками. Доказательств участия в беспо-
рядках четырёх осуждённых нет. 

Обвинения в адрес пятого ограничиваются 
двумя бросками бутылок с зажигательной сме-
сью, которыми он не целился ни в людей, ни в 
какие-либо предметы. С учётом этого проку-
ратура положила в основу обвинения оказание 
задержанными «психологической помощи» 
организаторам беспорядков, и все пятеро 
осуждённых привлечены к коллективной от-
ветственности, не имеющей правоприменения 
в ФРГ. 

Уже в ходе рассмотрения дела стала очевид-
ной ангажированность судей в вынесении об-
винительного приговора: явные противоречия 

версий в ходе следствия, систематическая 
фальсификация доказательств со стороны не-
мецкой полиции и подмена показаний вызва-
ли у некоторых судей раздражение, но не при-
вели к немедленному приостановлению рас-
смотрения дела, что стало бы законным и ло-
гичным шагом в судебной практике. 

Сами обвиняемые активисты были аресто-
ваны летом 2018 года в ходе жёстких обысков 
немецкой военной полиции и доставлены в 
Гамбург для содержания под стражей: четверо 
из них находились в застенках полиции в тече-
ние нескольких месяцев, а пятый активист 
был освобождён из-под стражи только по ис-
течении полутора лет. 

«Посредством этого политического процес-
са государство хочет добиться полной деле-
гитимации левых движений и запугать врагов 
политического режима, — отметила пред- 
ставитель Федерального совета близкой к 
Германской коммунистической партии ассо-
циации «Роте хильфе» Аня Зоммерфельд. — 
Вырывая людей, участвующих в акциях про-
теста, из повседневной жизни, помещая их 
под стражу и приговаривая к длительным 
срокам лишения свободы без наличия малей-
ших доказательств, по сфабрикованному де-
лу, государство ломает их судьбы. Этот вер-
дикт открывает возможности для кримина-
лизации демонстраций, для объявления пре-
ступником любого противника империализ-
ма. Немецкий суд приравнял, по сути, участие 
в уличном шествии несогласных с капитали-
стической эксплуатацией к членству в пре-
ступной группировке — таким образом, де-
монстрации перестают быть конституцион-
ным правом и становятся потенциальным 
уголовным преступлением». 

Ассоциация «Роте хильфе» требует отменить 
решение суда во второй инстанции. 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

П ОСЛОВИЦА «Пришла 
беда — отворяй ворота» 
метко характеризует си-

туацию в Казахстане. Сначала 
по его экономике ударили па-
дение цен на нефть и сговор 
сырьевых держав о сокраще-
нии добычи. Нур-Султан взял 
на себя обязательства снизить 
производство «чёрного золота» 
с 1,7 до 1,3 миллиона баррелей 
в сутки. Учитывая, что цена на 
нефть едва превышает 40 дол-
ларов при заложенном в бюд-
жет показателе в 55 долларов, 
а также то, что на углеводоро-
ды приходится 70 процентов 
стоимости экспорта, респуб-
лика теряет значительную 
часть выручки.  

Вторым ударом стала панде-
мия коронавируса. Действо-
вавший с 16 марта по 11 мая 
карантин фактически парали-
зовал сферу услуг и ряд отрас-
лей промышленности. Мил-
лионы людей остались без ра-
боты, снизились налоговые 
поступления в бюджет. Только 
в апреле — мае доходы респуб-
ликанской казны оказались на 
260 миллиардов тенге (45 млрд 

руб.) ниже запланированных. 
По итогам года потери бюдже-
та могут превысить 1,7 трил-
лиона тенге (292 млрд руб.). 

Впрочем, давать сегодня 
прогнозы — дело неблагодар-
ное. Эпидемиологическая си-
туация, об улучшении которой 
ещё недавно рапортовали чи-
новники, в последние недели 
резко обострилась. Число ак-
тивных случаев с коронавиру-
сом выросло с 9 тысяч в сере-
дине июня до 26 тысяч месяц 
спустя. Это привело к возоб-
новлению карантинных мер. 
Первоначально они были вве-
дены на две недели, а затем 
продлены до начала августа.  

Вспышка инфекции и её по-
следствия выявили серьёзней-
шие пороки социально-эконо-
мической системы Казахстана. 
Ослабленное либеральными 
экспериментами здравоохра-
нение оказалось не в состоя-
нии выдержать нагрузки. В 18-
миллионной стране насчиты-
вается чуть более 1,5 тысячи 
реанимационных коек и 966 
стационарных аппаратов ис-
кусственной вентиляции лёг-
ких. Даже в министерстве здра-
воохранения признают, что эти 
цифры должны быть как ми-
нимум вчетверо больше. 

На первый взгляд, руковод-
ство республики адекватно 
оценивает ситуацию. В ходе не-

давнего заседания правитель-
ства президент страны Касым-
Жомарт Токаев признал серь-
ёзность проблем и раскрити-
ковал руководство минздрава и 
ряда других ведомств за «си-
стемные ошибки». Там же были 
обнародованы последние эко-
номические данные. За первое 
полугодие ВВП Казахстана со-
кратился на 1,8 процента по 
сравнению с шестью месяцами 
прошлого года. Сильнее всего 
пострадала сфера услуг, поте-
рявшая 5,6 процента. Спад эко-
номики по итогам года кабинет 
министров оценивает в 0,9 про-
цента, но зарубежные органи-
зации рисуют менее оптими-
стичные картины. Например, 
Международный валютный 
фонд прогнозирует спад в 2,7 
процента.  

Предлагаемые властями ме-
ры, однако, показывают, что 
отказываться от либерального 
курса они не собираются. Ми-
нистерство финансов недавно 
сообщило о приверженности 
цели сокращения доли госу-
дарства в экономике до 15 про-
центов к ВВП. Для этого в Ка-
захстане осуществляется так 
называемая вторая волна при-
ватизации. В её рамках с 2016 
года продано свыше 500 объ-
ектов. «До полного заверше-
ния программы осталось реа-
лизовать 62 объекта, 34 из ко-

торых уже выставлены на тор-
ги», — добавили в минфине.  

Единственные коррективы, 
которые допускает правитель-
ство, касаются частичного из-
менения критериев сделок и 
переноса сроков приватизации 
крупнейших предприятий. 
Как заявил премьер-министр 
Аскар Мамин, «из-за неблаго-
приятных рыночных условий» 
они будут выставлены на торги 
в 2021—2023 годах. Речь идёт о 
национальной нефтегазовой 
компании «КазМунайГаз», 
Казахстанских железных доро-
гах, авиакомпаниях «Казах 
Эйр» и «Эйр Астана» и т.д. 

Свои замечания по поводу 
разгосударствления недавно 
дал Нурсултан Назарбаев. Не-
смотря на уход с президент-
ского поста, он сохранил за 
собой должности главы Совета 
безопасности и председателя 
правящей партии «Нур Отан» 
и активно участвует в процессе 
госуправления. На заседании 
совета по управлению Фонда 
национального благосостоя-
ния «Самрук-Казына» Назар-
баев призвал передать АО 
«Казпочта» стратегическому 
инвестору путём прямой ад-
ресной продажи. Также, по его 
словам, необходимо рассмот-
реть вопрос приватизации 
крупнейшего государственно-
го энергетического холдинга 

«Самрук-Энерго». «Решение 
должно быть ясным и понят-
ным, условия — выгодными 
для государства», — уточнил 
экс-президент.  

Много вопросов вызывает и 
План совместных действий — 
антикризисная программа, про-
ект которой 14 июля представил 
министр национальной эконо-
мики Руслан Даленов. Главные 
усилия в ней предлагается на-
править на защиту интересов 
крупного капитала, в том числе 
иностранного. В частности, 
планируется внести изменения 
в законодательство «для обес-
печения стабильности условий 
для стратегических инвесто-
ров», рассмотреть преференции 
и льготы для бизнеса и т.д.  

Помощь простому населе-
нию на этом фоне выглядит ку-
да менее внушительно. В марте 
правительство объявило о вы-
плате временного пособия в 
размере 42,5 тысячи тенге (7,3 
тыс. руб.) гражданам, остав-
шимся без доходов. Количество 
заявок составило 4,5 миллиона 
вместо планировавшихся 1,5 
миллиона, и уже в начале мая 
власти прекратили их приём. 
После возобновления каранти-
на к выплатам вернулись, но 
условия стали жёстче, и полу-
чить пособия смогут чуть более 
1 миллиона человек. 

Как обычно происходит при 
капитализме, основные труд-
ности кризиса ложатся на пле-
чи трудящихся. Отказываться 
же от этого курса власти Ка-
захстана не собираются. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек.

Интересы капитала — 
на первом месте

Возвращение жёст-
ких карантинных мер 
усугубит проблемы ка-
захстанской экономи-
ки, и без того испыты-
вающей негативное 
влияние пандемии. 
Вместо признания ту-
пиковости капитали-
стической модели вла-
сти страны продол-
жают призывать к при-
ватизации и помогают 
крупному бизнесу. 

Политический фельетон

Получилось почти по И. Крылову. 
Однажды домохозяйка, бизнес-леди 
и флейтистка, уверовав в своё высо-
кое предназначение на многостра-
дальной белорусской земле, решили 
сообща податься в политику, дабы из-
бавить угнетённый народ от лукашен-
ковского ига. Самонадеянное трио ме-
стечковых воительниц, оставшееся 
после провальных предвыборных 
боёв без мужчин, с лихим энтузиаз-
мом окунулось в агитационную кам-
панию, направленную на поддержку 
одной из своих голов.  

 

П ОЯВЛЕНИЕ на унылом политическом поле 
страны лихой тройки вызвало в электораль-
ных кругах определённое оживление, любо-

пытство и интерес. А вскоре компанию домохозяй-
ке Тихановской, бизнес-леди Цепкало и флейтист-
ке Колесниковой составила экс-депутат парламента 
Канопацкая. Им бы слиться воедино в общих 
устремлениях, но созданию квартета помешали 
хроническая недоговороспособность и амбициоз-
ность участниц. 

Предыстория такова. Поначалу скромная домо-
хозяйка Тихановская вообще не помышляла о 
президентской карьере. Ею бредил её муж-блогер, 
ведущий Ютьюб-канал о тяготах здешней беспро-
светной жизни. Из-за буйности нрава, рискован-
ных телодвижений и недальновидной тактики ни-
кудышный интернет-борец угодил в СИЗО. Чтобы 
голубая мечта супруга окончательно не накрылась 
тазом, жена на правах семейного подряда решила 
заменить выбывшего из строя борца, зарегистри-
ровавшись кандидатом вместо него. Подписи со-
бирались ни шатко ни валко, но всё же были со-
браны в необходимом количестве. Что делать даль-

ше, домохозяйка представляла слабо. Как всегда, 
помог случай… 

Поклонники «честного банкира» Бабарико со-
бирали подписи гораздо продуктивнее. По завере-
ниям его начштаба Колесниковой, в поддержку 
«кандидата надежды» удалось собрать около 365 
тысяч подписей, из которых около 200 тысяч были 
забракованы «вредным» Центризбиркомом.  

Но беда, как известно, лиха началом. Абсолютно 
не к месту всплыли старые делишки «эффективного 
менеджера», вызвавшие закономерный интерес у 
правоохранительных органов. Ушлый финансист 
оперативно сменил местожительство, отправив-
шись из шикарного дома в следственный изолятор 
КГБ. Находясь там, «узник совести» Бабарико на-
ивно полагал, что сможет продолжить борьбу до 
победного конца из заточения. Однако Центриз-
бирком окончательно похоронил вожделенные пла-
ны экс-главы «Белгазпромбанка» на президентскую 
должность.  

Экс-руководитель Парка высоких технологий и 
по совместительству большой любитель всего за-
падного и прогрессивного Цепкало также выбыл из 
предвыборной гонки, не убедив Центризбирком в 
достоверности большинства из собранных за него 
подписей и сильно разочаровав свою супругу, леле-
явшую надежду на статус первой леди. Разочарова-
ние усилилось после обнародования пикантных 
подробностей о богопротивных деяниях мужа, о 
которых любезно поведал обиженный турецкий 
бизнесмен, обвинивший Цепкало в непорядочном 
ведении финансовых дел.  

Почуяв неладное, несостоявшийся президент-
реформатор поспешил скрыться в России с детьми, 
бросив жену, турецкого бизнесмена и суд на про-
извол жестокой судьбы.  

Оставшись не у дел, бабариковский начштаба 
Колесникова и дезориентированная жена Цепкало 
нашли друг друга на ниве общей невезухи. Взор не-
угомонных дам упал на скучающую в гордом оди-
ночестве домохозяйку, неискушённую в политиче-
ских баталиях.  

Скромная Тихановская, отправившая малолет-
них детей от греха подальше в райские западные 
кущи, охотно примкнула к боевитым и задорным 
подругам, благодаря которым расправила плечи, 
обрела бодрость голоса и, подобно Наполеону, уве-
ровала в предначертанную героическую роль в ис-
тории страны.  

Подруги по несчастью отправились в рекламное 
турне по городам и весям с бодрыми речёвками и 
сжатыми в боевом порыве кулачками. На забавный 
маскарад радостно потянулись инфантильные ро-
тозеи, спасаясь от летней скуки и рутинных огород-
ных дел. А поглазеть там действительно есть на что.  

Домохозяйка Тихановская в образе провинци-
альной Жанны д’Арк, возбуждённо захлёбываясь 
высокопарными словами, неубедительно убеждает 
всех и себя в том числе в своей беззаветной чест-
ности и несокрушимой победе над поднадоевшим 
и подуставшим от 26-летней тяжкой ноши Лука-
шенко. На чём зиждется слепая уверенность? На 
безудержных фантазиях, будто за ней сплочённы-
ми рядами бодро шагают 3,5 миллиона человек 

вместе с «бабариковцами» и «цепкаловцами». А 
почему не 4, 5 или 6? 

К сожалению, в невероятно бурном потоке гнева 
и дешёвого пафоса мастера самопиара, обделённые 
цицероновским талантом, не находят места кон-
кретным делам из области дальнейшего социально-
экономического развития страны. Слов избыточно 
много, а со смыслом туговато. И это неудивительно. 
Программы-то у деятельных пустозвонов до сих пор 
нет и, судя по всему, не будет. Неразборчивому люду 
достаточно крикливых лозунгов на общие темы. 

В незатейливых речах кудесниц всё сводится к 
одному: всё плохо и будет ещё хуже. И виноват в 
этом Лукашенко. Поэтому его нужно срочно от-
править на пенсию, после чего всем сразу станет 
хорошо. Каким образом и за счёт чего все заживут 
припеваючи, не уточняется. 

Что касается интервью, то в них хвастливые ска-
зочницы также не говорят о перспективах, ограничи-
ваясь лишь текущим моментом: «Нас много. За нами 
правда. Мы победим!» А дальше — сплошной туман.  

Подобострастные журналисты обходят стороной 
неудобные вопросы, которые могут выставить дам 
и их закадычных друзей в неприглядном свете. На-
пример: «Что с немецким гражданством любитель-
ницы флейты Колесниковой?», «Чем занимался 
«честный банкир» Бабарико в начале 1990-х?», «Из-
за чего президент Лукашенко уволил «айтишника» 
Цепкало?», «Откуда у скромной домохозяйки и Ко 
деньги на вояжи по стране и прочие недешёвые 
прелести избирательной кампании?», «Каким об-
разом при закрытых из-за коронавируса границах 

Тихановской удалось переправить детей на Запад?» 
и т.д. Вопросы задаются другие, направленные на 
бездумно-оголтелый социальный протест, раскол 
общества, усиление враждебности к нынешней вла-
сти, её сознательное очернение и приуменьшение 
достижений, травлю сторонников Лукашенко.  

Вкупе с дамами активизировались, как ночные 
клопы, и заграничные интернет-патриоты, призы-
вающие в своих злобных и тенденциозных видео-
роликах к свержению «многолетней диктатуры». 
Смельчаки трусовато поливают власть помоями из-
далека. Любить и поносить Родину из других стран 
модно и, главное, безопасно.  

Не обошлось и без «экспертного» мнения ста-
рушки Алексиевич, получившей Нобелевскую пре-
мию по литературе за антисоветскую стряпню. 
Любительница элитной недвижимости горестно 
рассуждает о превратностях белорусского истори-
ческого пути, необходимости демократических 
преобразований в обществе, нереализованном по-
тенциале 1990-х и прочей гуманитарной чепухе, 
далёкой от реальности. Великие надежды на воз-
рождение Отечества «мыслительница» возлагает 
на домохозяйку Тихановскую, взяв за основу из-
вестные ленинские слова о кухарке и государстве 
без сверки с первоисточником.  

Избирательная кампания прекрасно показала, кто 
есть кто на самом деле. Выборы, как и война, обна-
жают подлинную суть человеческого естества. Зрели-
ще неприглядное. Вместо сплочённости и единства 
перед внутренними и внешними угрозами — базар-
ный раздрай, порождённый политической близору-
костью, мировоззренческой инфантильностью, без-
ответственностью и эгоизмом. Дедушка Крылов опять 
оказался прав.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической партии Беларуси. 

г. Брест.

А вы, подруги, как ни садитесь…

П АНДЕМИЯ коронавируса и её послед-
ствия стали серьёзным психологическим 
испытанием для многих жителей Герма-

нии. Каждый второй признался, что из-за CO-
VID-19 часто или иногда испытывает стресс. При 
этом больше других на душевный дискомфорт 
жалуются родители малолетних детей и школь-
ников, женщины и, как ни странно на первый 
взгляд, молодёжь, сообщает «Дойче велле». 

Об этом свидетельствуют опубликованные на 
днях результаты опроса, проведённого социоло-
гическим институтом Forsa. Один из самых не-
ожиданных выводов из этого исследования со-
стоит в том, что наиболее нервно на коронавирус 
реагируют, оказывается, немцы молодого и сред-
него поколений, а вовсе не пожилые, хотя именно 
они относятся к одной из основных групп риска. 
38% опрошенных в возрасте 18—39 лет и 40% в 
возрасте 40—59 лет указали, что испытывают в 
нынешней ситуации значительные психологиче-
ские проблемы. В то же время среди тех, кому за 
60, на стресс пожаловались лишь 27%. Более того, 
многие пожилые немцы довольно спокойно пере-
несли карантин с правом выходить из дома вдвоём. 

Психологи-авторы исследования объясняют это 
так: «Те, кто помоложе, обычно более активно 
проводят свой досуг. Они чаще где-то бывают, 
встречаются с друзьями или путешествуют. По-
скольку во время локдауна от всего этого пришлось 
отказаться, они острее восприняли этот период, 
чем те, кто постарше». 

Следует отметить, что репрезентативный опрос 
проводился среди совершеннолетних жителей 
ФРГ в июне — в период, когда были ещё весьма 
свежи воспоминания об общенациональном лок-
дауне, который к этому времени уже закончился, 
хотя различные ограничения продолжали дей-
ствовать. Так, в большинстве федеральных зе-
мель к этому моменту если и возобновилась ра-
бота детских садов и школ, то лишь частично, 
что не могло не отразиться на психологической 
обстановке в семьях. Авторы исследования кон-
статируют, что у родителей, особенно у женщин, 
имеющих малолетних детей, жизнь стала более 
нервной. 

Поэтому неудивительно, что на стресс пожа-
ловались 69% родителей детей в дошкольном и 
школьном возрасте. Ведь им пришлось одновре-
менно и работать, в том числе дома в удалённом 
режиме, и заниматься детьми. «Эта двойная на-
грузка частично объясняет различие в восприя-
тии стресса между женщинами и мужчинами во 
время пандемии», — считает один из авторов ис-
следования психолог Давид Хорстман. В ходе 
опроса 57% женщин и 42% мужчин пожалова-
лись: их жизнь стала из-за коронавируса более 
нервной. 

На просьбу социологов перечислить те факторы, 
которые больше всего давили и давят на психику 
во время пандемии, 56% пожаловались на закры-
тие детских садов и школ. Для сравнения: о страхе 
перед экономическим крахом заявили 50%.  

В то же время 57% указали на страх, что могут 
заболеть близкие, а 80% ответили, что их больше 
всего раздражает невозможность общаться с род-
ственниками и друзьями. 

Поэтому свыше половины опрошенных (54%) 
компенсировали отсутствие личного общения ре-
гулярными видеочатами. А почти половина жите-
лей Германии, судя по опросу, воспользовалась 
локдауном, чтобы, засучив рукава, заняться нако-
пившимися работами по дому. Почти каждый 
второй житель ФРГ воспользовался карантином 
для проведения «большой уборки». 

47% указали, что наводили порядок в квартире, 
в саду или на балконе, 46% — что разбирали под-
вал, или бумажные дела, или выполняли нечто та-
кое, до чего долго не доходили руки. Лишь 19% от-
ветили: они проводили больше времени за ком-
пьютерными играми или в социальных сетях. 

Кстати, о том, что население Германии на самом 
деле воспользовалось карантином, чтобы обу-
строить жильё и при этом избавиться от ненужного 
хлама, свидетельствует такой факт: количество 
электромусора, который в ФРГ не выбрасывают 
на помойку, а сдают в специальные приёмные 
пункты, после локдауна выросло примерно на 
20—30%. Об этом информационному агентству 
ДПА сообщил в середине июля Бернхард Йеле, 
председатель Федерального объединения по вто-
ричному сырью и утилизации. 

 
Пётр ПАРХИТЬКО.

l Большинство немок — в стрессе от 
коронавируса и его последствий. 

Фото ДПА.

П РИНЯТЬ участие в ро-
зыгрыше сможет любой 
гражданин Грузии, ко-

торый зарегистрирован в еди-
ном списке Центральной из-
бирательной комиссии. Для 
участия в проекте нужно вы-
полнить простое условие — за-
регистрироваться на портале 
партии, затем 31 октября, в 
день выборов, проголосовать, 
а после сделать селфи на фоне 
своего избирательного участка 
и опубликовать фото на своей 
странице в соцсети. 

«Гирчи» считает, что парла-
ментские выборы 2020 года яв-
ляются историческим событи-
ем для страны, так как впервые 
они пройдут по пропорцио-
нальной системе 120/30. Про-

ектом «Тесла» партия хочет 
поощрить население, в осо-
бенности молодёжь, принять 
активное участие в парламент-
ских выборах 2020 года», — 
сказал журналистам лидер 
партии Зураб Гирчи Джапа-
ридзе. Он, кстати, участвовал 
в президентских выборах в ок-
тябре 2018 года и занял на них 
пятое место. 

По его словам, количество 
разыгрываемых автомобилей 
в течение последующих четы-
рёх лет будет зависит от того, 
сколько голосов получит 
«Гирчи» и, соответственно, 
сколько будет выделено пар-
тии на ежегодное бюджетное 
финансирование, установлен-
ное законом. 

Для «Гирчи» это первые 
парламентские выборы, и пар-
тия уже прошла регистрацию 
в ЦИК для участия в них. На 
политической арене «Гирчи» 
появилась в 2015 году. Созда-
ли её три представителя быв-
шей правящей партии «Еди-
ное национальное движение». 
Партия пользуется популяр-
ностью у молодёжи. Сама пар-
тия известна своей либераль-
ной направленностью и сла-
вится неординарными поступ-
ками и умением перехитрить 
закон. Можно сказать, что 
благодаря «Гирчи» в Грузии 
дали «зелёный свет» потреб-
лению марихуаны.  

Видимо, именно это имел в 
виду один из лидеров «Грузин-
ской мечты» — вице-спикер 
нынешнего парламента Маму-
ка Мдинарадзе, когда коммен-
тировал новую инициативу 
«Гирчи»: «Единственный вы-
вод, который можно сделать: 
они там все обкурились». 

Как он заявил журналистам, 
это не что иное, как подкуп из-
бирателей. А насколько эти дей-
ствия противозаконны, Мдина-
радзе обещал сказать после того, 
как «Гирчи» действительно 
предпримет реальные шаги. 

 
Роберт ГОГОЛАДЗЕ.

«Гирчи» завлекает 
избирателей 

 
Самая экстраординарная партия Грузии — 

«Новый политический центр — Гирчи» плани-
рует разыграть автомобиль марки «Тесла» 
между теми, кто проголосует на парламент-
ских выборах 31 октября за любую партию, 
информирует интернет-портал Sputnik-geor-
gia.ru со ссылкой на партийный сайт. 

Пульс планеты

l КИЕВ. 27 июля на Украине начали действовать дополнительные 
меры по полному прекращению огня между ВСУ и самопровозглашён-
ными Донецкой и Луганской республиками. Новые договорённости по 
«поддержке и соблюдению действующего бессрочного перемирия на 
весь период до полного всеобъемлющего урегулирования конфликта» 
были достигнуты 22 июля на переговорах Контактной группы по Дон-
бассу в минском формате.  
l АФИНЫ. Представители греческого бизнеса призывают к 

бойкоту Турции после смены статуса собора Святой Софии. Реше-
ние турецкого президента Реджепа Тайипа Эрдогана сделать Айя-
Софию мечетью вызвало возмущение Афин и привело к новому 
витку напряжённости в отношениях между странами-соседями. 
l ПАРИЖ. Знаменитая британо-американская актриса Оливия де 

Хэвилленд, одна из последних представителей «золотой эры» Голливуда, 
умерла в возрасте 104 лет в своём доме во французской столице. Испол-
нительница роли Мелани Гамильтон в «Унесённых ветром» была по-
следней из остававшихся в живых звёзд этой легендарной киноленты. 
Обладательница двух «Оскаров» (за роли в картинах «Каждому своё» и 
«Наследница») и титула Дамы-Командора Ордена Британской империи 
прославилась и судебным процессом со студией «Уорнер бразерс», после 
которого появился «закон де Хэвилленд». Судебной тяжбой с киногиган-
том актриса изменила отношения продюсеров и артистов: исполнители 
начали сами выбирать себе роли, и студия не могла их за это наказать. 

По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА.

Коронастресс 
 
Как известно, Германия из числа ведущих европейских стран стала един-

ственной, где, несмотря на немалое число инфицированных COVID-19, уда-
лось в целом эффективно справиться с распространением опасного вируса: 
свести к возможному минимуму количество его жертв и относительно быстро 
вернуться в большинстве сфер к нормальной жизни. Тем не менее, пусть пока 
частичная, но всё же победа над смертельно опасной инфекцией дорого да-
лась немцам не только в физическом, но и в психологическом отношении.

КНИЖНЫЙ мага-
зин «Чжуншугэ» в 

шанхайском районе 
Сюйхуэй стал культур-
ным символом китай-
ского мегаполиса 
после его открытия в 
2013 году. Привлекая 
большое внимание ту-
ристов и местных жи-
телей, он считается са-
мым красивым книж-
ным магазином в Ки-
тайской Народной 
Республике. И, разу-
меется, здесь, как го-
ворится, есть всё: и 
классика, и последние 
литературные новин-
ки. И вот магазин сно-
ва начал, как и до эпи-
демии коронавируса, 
заполняться людьми, 
среди которых особен-
но много молодёжи. 

 
(«Жэньминь жибао»  

онлайн).

Молодёжь идёт в «Чжуншугэ»

В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ Ва-
шингтон намерен напра-

вить в Литву сотни своих во-
енных. Об этом во время ви-
зита в Вильнюс заявил ми-
нистр армии США Райан 
Маккарти. По его словам, ба-
тальон американских войск 
прибудет в прибалтийскую 
республику из Польши через 
несколько месяцев, другое 
подразделение для муштровки 
литовских военнослужащих 
пришлют непосредственно из 
США в 2022 году. Всё это 
«счастье» свалится на Литву 
по причине того, что она — 
одна из девяти стран-членов 
НАТО, тратящих на оборону 
не менее 2% ВВП, а значит, 
имеет право на особое амери-
канское покровительство. 

«Мы намерены продолжить 
своё развёртывание в Литве, и, 
надеюсь, вооружённые силы 
обеих наших стран извлекут из 
этого взаимную выгоду. Столь 
высокий уровень сотрудниче-
ства, подготовки кадров, без-
опасности и в конечном счёте 
стабильности стал возможным 
благодаря обязательству Виль-
нюса инвестировать в нацобо-
рону более 2% ВВП», — цитиру-
ет Маккарти агентство «Рейтер». 

Литва всячески приветствует 
расширение американского 
военного присутствия на своей 
территории. С октября 2019 го-
да в стране был размещён во-
енный батальон США с танка-
ми «Абрамс». По мнению Рай-
мундаса Кароблиса, главы ли-
товского минобороны, чем 
больше «Америки в Старом 
Свете, тем безопаснее для всех 
— Литвы и Европы в целом». 

Более месяца назад батальон 
армии США, дислоцированный 
в Литве, вернулся на базу в Гер-
мании. Пока неясно, на какой 
срок, поскольку Белый дом пла-
нирует сократить численность 
войск в ФРГ, перебросив часть 
из них в Польшу. Подробной 
информации о передислокации 
своих войск Вашингтон пока не 
предоставил. Но прибалтийские 
республики и Польша, припи-
сывающие Москве намерения 
захватить их территории, а по-
тому постоянно твердящие об 
исходящей от России военной 
угрозе, ждут не дождутся, когда 
«большой американский друг и 
брат» снова облагодетельствует 
их, прислав на подмогу очеред-
ную порцию солдат и броне-
техники. 

Елена МОРОЗОВА.

Прибалтийский блеф

Американские военные 
«пропишутся» в Литве
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Российской Федерации 

— НЫНЕШНЕЕ ЛЕТО создало 
лучшие условия для выращи-
вания риса! — заявил он с 

убеждённостью знатока, уверенного в 
своей правоте. — Только жаль, что мы 
этой возможностью не воспользуемся, на 
все чеки раскинулись заросли сорной тра-
вы. 

Я на бессрочно отдыхающие рисовые 
чеки смотрю с интересом. Мои «гиды» — 
житель посёлка Юловский, секретарь 
парторганизации Сергей Болдырев и за-
меститель председателя областной КРК, 
живущий ныне в соседнем посёлке Ги-
гант Виктор Олейнов — с грустью. Ожи-
вились они только при воспоминаниях о 
рыбалке. Причину былого рыбного оби-
лия на рисовых чеках мне объяснили ря-
дом с барабанами, предназначенными для 
«отсева» идущей на нерест рыбы, стремя-
щейся, как диктует инстинкт, проникнуть 

вместе с потоком воды на новые террито-
рии. Как бы ни вращались барабаны, как 
бы ни крутилась вода, а природа берёт 
своё. И рисовые чеки превращались в яс-
ли для выращивания судака, леща и даже 
сома, которые здесь ловились. Некоторые 
рыбаки в камышах держали лодки. 

Здешние жители практически все ры-
баки: рыбное изобилие как бы прилага-
лось для пищевого разнообразия. Зара-
ботки были у рабочих совхоза солидны-
ми, в посевную и уборочную питание  
в совхозной столовой было почти  
бесплатным. Особенно если сравнить с 
нынешними временами. Рыбу быстро вы-
ловили, с тех времён катер, приписанный 
к насосной станции для контроля за на-
ступлением водорослей из реки Маныч 
(не только рыба запрограммирована на 
захват новых территорий), ржавеет, бро-
шенный на пригорке. А лишённые воды 
два магистральных канала не заросли 
бурьяном только потому, что сохранились 
устилающие их ложе плиты. К моему 
удивлению, в посёлке Юловский я не 
увидел развалин. И целыми и невреди-
мыми остались не только магистральные 
каналы, техника и оборудование, но и 
вся поселенческая инфраструктура. 

Не захирели ДК, школа, больница, хотя 
и не всё прежнее её помещение занимает 

нынешнее лечебное учреждение. Но зда-
ние не заброшено, не увидеть и обветша-
лых жилых домов, хоть Юловский не из-
бежал участи всех умирающих посёлков. 
Трудоспособные люди уезжают на вахто-
вые заработки, некоторые временно, не-
которые насовсем. Уже 60 домовладений 
выставлены на продажу. Остающиеся 
здесь пристраиваются, кто как может, и 
ждут. Почему? Ждут, что вернутся добрые 
старые времена и наполнятся водой ма-
гистральные каналы, на рисовые чеки 
начнут вносить удобрения и фосфогипс. 
И снова потребуются зерноочиститель-
ные комплексы. Они до сих пор свер-
кают, ухоженные, как новые. А на насос-
ной станции ведутся работы по покраске 
оборудования. 

— Разобрали по брёвнышку только 
местный ЛТП, нынешняя власть считает, 
что нет сейчас алкозависимых, — говорит 
Виктор Николаевич Олейнов, работав-
ший на многих предприятиях Юловского, 
в том числе и в лечебно-трудовом профи-
лактории. — Даже следов никаких не 
осталось. 

Районная власть использует ностальгию 
жителей посёлка по советскому прошло-
му. И перед каждыми выборами твёрдо 
обещает, что рисосеяние будет возрожде-
но. Юловчане верят или, как считают не-

которые, рады обманываться. В этом труд-
но их упрекнуть. Вот и при нашем обходе 
посёлка и территории бывшего рисовод-
ческого совхоза между моими «гидами» 
произошёл интересный диалог. 

— Мёртвая земля, — сказал житель по-
сёлка Гигант Олейнов, глядя на заросшие 
бурьяном чеки. — Как будто вернулись 
времена кочевников. 

— Уснувшая, — поправил своего одно-
партийца житель Юловского Болдырев. 
— Она обязательно возродится. И будет 
рис, и будет кукуруза в три початка. И 
снова понадобятся семена арбузов из 
Астрахани. 

После окончания нашего рейда верну-
лись мы к конторе, где нас — корреспон-
дента «Правды», заместителя председате-
ля областной контрольно-ревизионной 
комиссии и секретаря парторганизации 
посёлка — должен был принять руково-
дитель ООО «Южный» Виктор Николае-
вич Федченко. Но его машины не было 
на стоянке. Что ж, время сейчас горячее, 
забот, как говорится, у председателя — 
полон рот. Так решил Сергей Николаевич 
Болдырев. А вот у Виктора Николаевича 
Олейнова было другое мнение: время сей-
час действительно горячее, на носу выбо-
ры. Районное начальство, муниципальное 
и партийное, может «косо посмотреть» 

на встречу Федченко с тремя коммуни-
стами. Я сетовать на неудачу не стал, 
хотя не прочь бы узнать мнение предсе-
дателя о проблеме дороговизны для жи-
телей и предприятий теоретически дешё-
вой энергии с атомной электростанции 
Волгодонска.  

Ведь стоимость киловатта, самая высо-
кая на российском юге, и есть истинная 
причина того, что стала нерентабельной 
продукция двух бывших совхозов — 
«Южного» и «Северного», а также Саль-
ского района, куда вода поступает не са-
мотёком, а под давлением. Теперь в Ро-
стовской области осталось четыре рисо-

сеющих района: Волгодонский, Цимлян-
ский, Пролетарский и Орловский. Но и у 
них возникли проблемы, а первопричина 
— в атомной электростанции. Губернатор 
области обещал разобраться. Но, видно, 
не преуспел и запутался пуще прежнего.  

 
Алексей ХОРОШИЛОВ, 

соб. корр. «Правды». 
пос. Юловский, 
Ростовская область. 

 
l Виктор Олейнов и Сергей Болдырев 

на насосной станции.  
Фото автора.

Что имели — не храним

Как будто вернулись  
времена кочевников...

В посёлок Юловский Саль-
ского района Ростовской обла-
сти, в бывший передовой ри-
соводческий совхоз «Южный», 
превратившийся в нынешнее 
ООО «Южное», я приехал в са-
мое жаркое время нынешнего 
лета, когда солнце палило не-
щадно и даже привычные к жа-
ре российские южане искали 
возможность укрыться в тени. 
Вот только секретарь местной 
партийной организации, де-
журный по насосной станции 
Сергей Николаевич Болдырев 
от солнца не прятался и на жа-
ру не жаловался.

К 200-летию великого мыслителя и революционера

Как Маркс обратился  
к политэкономии 

Когда мы говорим о «Капи-
тале» как энциклопедии марк-
сизма, то имеем в виду не 
только вышедший в 1867 году, 
при жизни автора, первый том 
великого труда. Ленин в упо-
мянутом очерке писал: «Маркс 
умер, не успев окончательно 
обработать свой огромный 
труд о капитале. Вчерне, од-
нако, он был уже готов, и вот 
Энгельс после смерти друга 
принялся за тяжёлый труд об-
работки и издания II и III тома 
«Капитала». В 1885 г. он издал 
II, в 1894 г. III том (IV том он 
не успел обработать). Работы 
над этими двумя томами по-
требовалось очень много». И 
далее Владимир Ильич добав-
ляет: «Австрийский социал-
демократ Адлер верно заме-
тил, что изданием II и III то-
мов «Капитала» Энгельс со-
орудил своему гениальному 
другу величественный памят-
ник, на котором невольно не-
изгладимыми чертами вырезал 
своё собственное имя». И Ле-
нин итожил: «Действительно, 
эти два тома «Капитала» — 
труд двоих: Маркса и Энгель-
са». Это означает, что он счи-
тал Ф. Энгельса учёным-по-
литэкономом, стоящим рядом 
с Карлом Марксом. 

В том же ленинском очерке 
есть ещё одна весьма редкая 
мысль об Энгельсе-политэко-
номе: «Общение с Энгельсом 
бесспорно содействовало то-
му, что Маркс решил заняться 
политической экономией, той 
наукой, в которой его труды 
произвели целый переворот». 
В данном случае предметом их 
общения была статья Энгельса 
«Наброски к критике полити-
ческой экономии». Статья эта 
была опубликована в «Немец-
ко-французском ежегоднике», 
который издавался в Париже 
на немецком языке под редак-
цией К. Маркса и А. Руге. Но 
особенность случившегося 
была в том, что работа Эн-
гельса писалась и увидела свет 
до его сотрудничества с Марк-
сом. Оно началось после вы-
хода этой публикации и во 
многом под её влиянием. 

Работа Ф. Энгельса «На-
броски к критике политиче-

ской экономии» и сегодня за-
служивает серьёзного внима-
ния. Но прежде имеет смысл 
обрисовать условия создания 
этой работы. 

За два месяца до того, как 
Фридриху Энгельсу исполни-
лось 17 лет, его отец, опреде-
ливший для сына бизнес-сте-
зю, уведомил Фридриха, что 
гимназию оканчивать не обя-
зательно, так как пора присту-
пать к обучению предприни-
мательской деятельности. По-
следний класс гимназии у на-
следника весьма успешного ка-
питалиста заменила работа 
конторщиком в торговой фир-
ме отца в Бармене. А вместо 
первых курсов университета 
была практика в крупной тор-
говой фирме в Бремене. Впро-
чем, молодой Энгельс усилен-
но изучал в свободное время 
диалектическую философию 
Гегеля и литературу, посвящён-
ную критике религии. В этот 
период происходит формиро-
вание его взглядов как револю-
ционного демократа. В сентяб-
ре 1841 года Фридрих уезжает в 
Берлин для отбывания воин-
ской повинности в артиллерий-
ской бригаде. Одновременно 
он, как вольнослушатель Бер-
линского университета, особое 
внимание уделял изучению 
главного труда Л. Фейербаха 
«Сущность христианства», в 
котором философ впервые рас-
сматривал человека с материа-
листических позиций. 

После года военной службы 
путь Энгельса лежал в Англию 
для изучения коммерческого 
дела на бумагопрядильной 
фабрике в Манчестере, при-
надлежавшей фирме «Эрмен и 
Энгельс». Этот практический 
курс экономики длился почти 
два года. Одновременно кан-
дидат в предприниматели изу-
чал труды крупнейших буржу-
азных экономистов и знако-
мился с работами представи-
телей утопического социализ-
ма и коммунизма. Не меньшее 
внимание молодой Энгельс 
уделял изучению жизни и тру-
да английских рабочих. В это 
же время он установил связи с 
тайным немецким рабочим 
обществом «Союз справедли-
вых», а ещё находил время для 
первых газетных и журналь-
ных публикаций. 

Фридриху Энгельсу едва ис-
полнилось 23 года, когда он 
начал писать статью «Наброс-
ки к критике политической 
экономии». Несмотря на мо-
лодость, её автор отличался от 
большинства тех, кто писал на 
темы политэкономии, не толь-
ко серьёзным освоением тео-
ретических работ, но и глубо-
ким знанием реальных эконо-
мических отношений в мире 
капитала. Ещё одним отличи-
ем молодого исследователя 
было его стремление осмыс-
лить категории политической 
экономии с точки зрения со-
циализма. Статью писал чело-
век, взявшийся анализировать 
проблемы политэкономии с 
позиций материализма и с ис-
пользованием диалектическо-
го метода. Примечательно, что 
в собрании сочинений родо-
начальников научного комму-
низма читатель может ознако-
миться с конспектом этой 
статьи Энгельса, который был 
сделан будущим создателем 
великого «Капитала». Именно 
после публикации этой статьи 
К. Маркс в апреле 1844 года 
приступил к труду, известному 
как «Экономическо-философ-
ские рукописи 1844 года». В 
предисловии к своей первой 
политэкономической работе у 
Маркса есть такие строки:  

«Само собой разумеется, что, 
кроме французских и англий-
ских социалистов, я пользо-
вался трудами также и немец-
ких социалистов. Однако со-
держательные и оригинальные 
немецкие труды в этой науке 
сводятся, — не считая сочине-
ний Вейтлинга, — к статьям 
Гесса, помещённым в сборнике 
«Двадцать один лист», и к «На-
броскам к критике политиче-
ской экономии» Энгельса, на-
печатанным в «Deutsch-Fran-
zоsische Jahrbucher», где я, в 
свою очередь, в самой общей 
форме наметил первые элемен-
ты предлагаемой работы». 

 
Сваи новой науки 

Энгельс заложил «Наброс-
ками к критике политической 
экономии» фундамент для 
возведения здания этой марк-
систской науки. Буржуазная 
политэкономия была ответом 
на запрос молодого капитали-

стического класса о том, как 
приобретать и расширять бо-
гатство, поэтому в ней тон за-
давал меркантилизм, а Эн-
гельс более всего владел по-
знанием в коммерции. Такое 
пересечение этих особенно-
стей в его первой работе дало 
замечательный результат. Уже 
в первых фразах он указывал 
на классовый характер этой 
науки: «Политическая эконо-
мия возникла как естествен-
ное следствие распростране-
ния торговли, и в ней на место 
простого ненаучного торгаше-
ства выступила развитая си-
стема дозволенного обмана, 
целая наука обогащения. 

Эта политическая экономия, 
или наука обогащения, воз-
никшая на взаимной зависти и 
алчности купцов, носит на 
своём челе печать самого от-
вратительного корыстолюбия». 

Молодой исследователь 
смог наиболее точно указать 
на коренные изъяны не только 
меркантилизма, но и сменив-
ших его теорий буржуазной 
политической экономии. Ос-
новой этого научного дости-
жения явилось применение им 
методологии исследования, 
формирование которой про-
исходило в самом процессе 
этого исследования. Здесь мы 
наблюдаем достаточно разви-
тую стадию соединения диа-
лектического метода познания 
с материалистическим пони-
манием общественных про-
цессов. Такое методологиче-
ское новаторство дало воз-
можность Энгельсу точно ука-
зать на формальный характер 
предшествующего прогресса 
политической экономии, на 
сохранявшуюся в ней сущ-
ностную ограниченность нау-
ки, обслуживающей буржуаз-
ный класс. Он писал: 

«XVIII век, век революции, 
революционизировал и поли-
тическую экономию. Но по-
добно тому, как все револю-
ции этого века были односто-
ронними и оставались в рам-
ках противоположности, по-
добно тому, как абстрактному 
спиритуализму был противо-
поставлен абстрактный мате-
риализм, монархии — респуб-
лика, божественному праву — 
общественный договор, — 
точно так же и революция в 

политической экономии не 
преодолела противоположно-
стей. Всюду оставались те же 
предрассудки; материализм не 
затронул христианского пре-
зрения к человеку и его уни-
жения и только вместо хри-
стианского бога противопо-
ставил человеку природу как 
абсолют; политика и не поду-
мала подвергнуть исследова-
нию самые предпосылки госу-
дарства; политической эконо-
мии не приходило в голову о 
правомерности частной собст-
венности. Поэтому новая 
(пришедшая на смену меркан-
тилизму. — В.Т.) политиче-
ская экономия была лишь на-
половину прогрессом; она бы-
ла вынуждена предать свои 
собственные предпосылки и 
отречься от них, взять себе на 
помощь софистику и лицеме-
рие…» 

Результативность диалекти-
ки анализа Ф. Энгельса про-
явилась здесь в указании на 
то, что именно господство 
частной собственности не поз-
воляло науке, служащей инте-
ресам капиталистического 
класса, усомниться в правомер-
ности частной собственности. 

Концентрация внимания 
Энгельса на природе и меха-
низмах функционирования 
частной собственности годы 
спустя подсказала Марксу 
идею рассматривать товар как 
клеточку капитализма, в зер-
кале которой можно увидеть 
все грани и связи обществен-
ных отношений капитализма. 
Так Энгельс выстилал дорогу 
к всестороннему познанию ка-
питалистической частной 
собственности. Но первосте-
пенной задачей учёного на 
этом пути было выяснение ме-
ханизма стихийного регулиро-
вания общественного про-
изводства при капитализме. 
Энгельс сумел разглядеть этот 
механизм в конкуренции. Для 
этой стадии становления диа-
лектико-материалистической 
политической экономии в ка-
честве клеточки капитализма 
был им выделен конкурент. В 
нём пересекались частные и 
общественные интересы 
участников рынка. Он указал, 
с одной стороны, на стихий-
ность конкуренции, а с другой 
— на её способность быть дви-
гателем производства при ка-
питализме. Но, уделяя основ-
ное внимание конкуренции, 
Энгельс в то же время указал, 
что при господстве частной 
собственности она сама яв-
ляется следствием противоре-
чия между потребительной и 
производительной силами об-
щества. Он подчёркивал: 

«Борьба капитала с капита-
лом, труда с трудом, земель-
ной собственности с земель-
ной собственностью приводит 
производство в лихорадочное 
состояние, при котором все 
его естественные и разумные 
отношения ставятся на голову. 
Ни один капитал не может вы-
держать конкуренции другого, 
если он не разовьёт своей дея-
тельности до наивысшего пре-
дела. Ни один земельный уча-
сток не может быть обработан 
с выгодой, если его произво-
дительность не будет посто-
янно повышаться. Ни один ра-
бочий не устоит против своих 

конкурентов, если он не от-
даст работе всех своих сил». 

С тех пор, как написаны эти 
строки, прошло почти 180 лет. 
Однако реставрация капита-
лизма в России убедительно 
показала, что сущность бур-
жуазного строя осталась 
прежней. Как и в середине 
XIX века, капитализм беспо-
щадно втягивает в воронку 
конкуренции все классы и 
слои общества. Но положение 
частного собственника 
средств производства и на-
ёмного, эксплуатируемого 
труженика в этой гонке прин-
ципиально отличается. Ф. Эн-
гельс писал: 

«Прежде всего, земельная 
собственность и капитал — и 
то и другое в отдельности — 
сильнее труда, потому что ра-
бочий, чтобы прожить, должен 
работать, тогда как земельный 
собственник может жить на 
свою ренту, а капиталист — на 
свои проценты, в крайнем слу-
чае, на свой капитал или за 
счёт капитализированной зе-
мельной собственности. 
Вследствие этого рабочему до-
стаётся лишь самое необходи-
мое, одни только средства су-
ществования, тогда как боль-
шая часть продуктов делится 
между капиталом и земельной 
собственностью. Кроме того, 
более сильный рабочий вытес-
няет с рынка более слабого, 
больший капитал — меньший, 
крупная земельная собствен-
ность — мелкую. Практика 
подтверждает это заключе-
ние».  

Энгельс бесспорно прав. 
Практика 2020 года полностью 
подтверждает это заключение. 
Следуя за Ф. Энгельсом, об-
ратимся прежде всего к ны-
нешним проблемам наёмной 
рабочей силы. Согласно дан-
ным исследования «Профи-
лум», которое основано на по-
следних материалах Междуна-
родной организации труда 
(МОТ) и прогнозах McKinsey, 
у сегодняшних выпускников 
будет в три раза меньше шан-
сов найти работу, чем у тех, 
кто старше 25 лет. Молодёжи 
предстоит также занизить свои 
зарплатные ожидания мини-
мум на 20—30%. Эксперты по-
лагают, что сегодня работода-
тели становятся более избира-
тельными при выборе сотруд-
ников. А самые востребован-
ные кадры — это соискатели 
от 25 и до 40 лет. 

Не расходятся нынешние 
показатели с выводами Эн-
гельса и в отношении капита-
ла. Недавно государственная 
статистика сообщила, что 
после предоставления воз-
можности вновь открыть ма-
стерские, кафе, магазинчики 
и другие объекты малого пред-
принимательства не возобно-
вили свою работу многие сот-
ни предприятий и организа-
ций этого сектора экономики. 
Подобной информации ни об 
одной крупной российской 
компании нет. Наоборот, как 
писала «Правда», холдинг 
«Мираторг», вопреки имев-
шимся договорённостям, на-
чал скупать по заниженной 
цене ресторанные площади и 
другие объекты малого бизне-
са, находящиеся в сфере его 
интересов.  

В связи с этим заслуживает 
внимания ещё один вывод Эн-
гельса, актуальный для России 
первой четверти XXI века: 
«Свободная конкуренция, 
главный лозунг экономистов 
наших дней, является чем-то 
невозможным. Монополия 
имела, по крайней мере, на-
мерение оградить потребителя 
от обмана, хотя и не могла 
этого осуществить. Уничтоже-
ние же монополий раскрывает 
настежь двери обману… Взгля-
ните с какой угодно стороны, 
одна сторона представляет 
столько же затруднений, как и 
другая. Монополия порождает 
свободную конкуренцию, а 
последняя — в свою очередь 
— монополию». И делается 
кардинальный вывод: «Поэто-
му обе они должны пасть, и с 
устранением порождающего их 
принципа будут устранены и 
сами затруднения». (Выделено 
мной. — В.Т.) 

 
Творчество Энгельса  

не нуждается  
в лакировке 

Ряд исследователей творче-
ства Фридриха Энгельса, в том 
числе в советскую пору, вы-
сказывали замечание по пово-
ду того, что к началу 1844 года 
23-летний учёный ещё не пре-
одолел влияния «нравственно-
го социализма». В подтвер-
ждение приводился следую-
щий фрагмент из «Набросков 
к критике политической эко-
номии», где, обращаясь к 
представителям капиталисти-
ческого класса, автор про-
износил обвинительный мо-
нолог:  

«Разве мы не низвергли вар-
варство монополий, кричат 
лицемеры, разве мы не при-
несли цивилизацию в отдалён-
ные уголки земного шара, раз-
ве мы не создали братство на-
родов и не уменьшили число 
войн? — Да, всё это вы сдела-
ли, но как вы это сделали! Вы 
уничтожили мелкие монопо-
лии, чтобы развивалась одна 
большая основная монополия 
— собственность; вы принесли 
цивилизацию во все концы 
света, чтобы приобрести но-
вую территорию для развития 
вашей низменной алчности; 
вы побратали народы, но брат-
ством воров, и уменьшили 
число войн, чтобы больше на-
живаться в мирное время, что-
бы обострить до крайности 
вражду отдельных лиц, бес-
честную войну конкуренции! 
— Где сделали вы что-нибудь, 
исходя из чисто гуманных по-
буждений, из сознания того, 
что противоположность между 
общим и индивидуальным ин-
тересом не имеет права на су-
ществование? Были ли вы ко-
гда-нибудь нравственными, не 
будучи в этом заинтересованы, 
не тая в глубине души без-
нравственных, эгоистических 
мотивов?» 

Вроде бы за этими ритори-
ческими вопросами и впрямь 
просматривается рецидив 
«нравственного социализма». 
Однако… Такое суждение 
вполне справедливо, если под-
ходить к тексту как к строго 
научному трактату. Но в нём 
на многих фрагментах заметна 
печать публицистики. Не за-

будем, что и дочери К. Марк-
са, и другие близкие к верным 
друзьям лица не раз отмечали, 
что язык работ Энгельса до-
ступнее языка Маркса, что 
Энгельс обычно писал просто, 
в расчёте, как теперь сказали 
бы, на массового читателя. 
Может быть, в этом фрагменте 
мы имеем дело с литератур-
ным приёмом, нередко ис-
пользуемым талантливыми 
публицистами? Ведь в других 
фрагментах статьи следов 
«нравственного социализма», 
являющегося фактически раз-
новидностью утопического 
социализма, незаметно. 

Конечно, было бы неверно 
утверждать, что перед нами 
произведение зрелого класси-
ка. Например, К. Маркс обра-
тил внимание в «Набросках к 
критике политической эконо-
мии» на фразу: «В основе раз-
личия между реальной стои-
мостью и меновой стоимостью 
лежит тот именно факт, что 
стоимость вещи отлична от так 
называемого эквивалента, да-
ваемого за неё в торговле, т.е. 
этот эквивалент не является 
эквивалентом». По её поводу 
в «Экономических рукописях 
1861—1863 годов» он замечал:  

«Когда специфическая фор-
ма купеческого капитала рас-
сматривается в изолирован-
ном виде, тогда торговля, как 
говорит Франклин, должна 
представляться пустым наду-
вательством, вообще пред-
ставляться невозможной, если 
обмениваются эквиваленты, 
т.е. если товары продаются и 
покупаются по их меновой 
стоимости. (По этой же при-
чине Энгельс в своих «На-
бросках к критике политиче-
ской экономии», опублико-
ванных в «Deutsch-Franzоsi- 
sche Jahrbucher», Paris, 1844, 
аналогичным образом пыта-
ется объяснить различие меж-
ду меновой стоимостью и це-
ной из того, что торговля не-
возможна, коль скоро товары 
будут обмениваться по их 
стоимости.)». 

Мы не утверждаем, что «На-
броски к критике политиче-
ской экономии» представляют 
собой образец классической 
марксистской работы по по-
литэкономии. Речь о другом. 
Во-первых, в этой работе, то 
есть ещё до содружества с  
К. Марксом, молодой иссле-
дователь дал весьма точные 
оценки буржуазной политиче-
ской экономии с позиций 
коммуниста, способного ус-
пешно применять методоло-
гию материалистической диа-
лектики. Во-вторых, это ис-
следование представляло со-
бой богатый оригинальный 
материал, способный подвиг-
нуть такого яркого мыслителя, 
как К. Маркс, к серьёзному 
исследованию политической 
экономии, вылившемуся в 
создание нового этапа разви-
тия этой науки. В-третьих, ро-
доначальниками революцион-
ной теории, выражающей ин-
тересы пролетариата, были ге-
нии, которые ещё в молодости 
сумели найти точный вектор 
создания теории коренного 
преобразования общества в 
интересах людей труда. 

 
Виктор ТРУШКОВ.

Приговор частной собственности 
 

ППееррввыыйй  шшаагг  кк  ппооллииттээккооннооммииии  ммааррккссииззммаа  ссддееллаалл  ФФ..  ЭЭннггееллььсс

Когда два года назад отмеча-
лось 200-летие со дня рождения 
Карла Маркса, в Москве по ини-
циативе ЦК КПРФ была проведе-
на большая научно-практическая 
конференция «Капитал» К. Марк-
са и его влияние на человече-
ство». В выборе темы отразилось 
общепринятое представление о 
том, что, во-первых, «Капитал» 
сконцентрировал в себе все 
ключевые идеи не только поли-
тической экономии, но и принци-
пиальную новизну диалектиче-
ского и исторического материа-
лизма и каркас теории научного 
коммунизма, то есть этот труд 
является энциклопедией марк-
сизма. И это правда. Но чтобы 
она не оказалась однобокой, да-
вайте откроем очерк В.И. Ленина 
«Фридрих Энгельс».
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